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La Provincia del Chubut ha 
transitado durante este 
inicio del año 2023 un pro-

ceso histórico en la democra-
tización del servicio de Justicia 
con la implementación del sis-
tema de Juicio por Jurados es-
tablecido por la Ley XV N° 30. 

En poco más de cuatro meses 
ya se han concretado seis juicios 
mediante la modalidad de jurados 
populares en las Circunscripcio-
nes de Trelew, Esquel, Comodoro 
Rivadavia y Lago Puelo, mientras 
se proyecta otra media docena de 
procesos similares para lo que res-
ta del año,  algunos de ellos, en es-
tas mismas localidades, y otros, en 
Puerto Madryn y Sarmiento. Es de 
destacar que en el caso de  Lago 
Puelo se utilizaron las instalacio-
nes adquiridas por el Poder Judi-
cial el año pasado para generar 
una sala de debate acorde a este 
tipo de procesos.

Ahora bien, la figura del Jui-
cio por Jurados en Chubut no es 
nueva y se remonta a los prime-
ros tiempos de la colonia galesa. 
Las personas que conformaron 
los primeros asentamientos euro-
peos en nuestro territorio, a me-
diados del siglo XIX, se procuraron 
una forma de administrar justicia 
que tomaba como referencia el 
sistema británico, de modo que 
conformaron, a partir de 1870, un 

jurado integrado por personas co-
munes a las que se les otorgaba la 
responsabilidad de determinar la 
culpabilidad o no culpabilidad de 
aquellas personas que, estando 
en la colonia, hubieran cometido 
alguna contravención o delito.

Fue la iniciativa de un grupo de 
diputados provinciales en el año 
2014 la que dio los primeros pasos 
en la conformación de una legis-
lación que permitiese incorporar 
al sistema procesal de Chubut la 
figura de un tribunal compuesto 
por jurados populares con el fin 
de determinar sobre los hechos, 
en las causas penales más gra-
ves. La iniciativa fue impulsada 
por los por entonces legisladores 
José Karamarko, María José Lla-
nes, Adolfo Mariñanco, Alejandra 
Johnson Taccari, Juan Luis Ale, 
Elva Willhuber, Eduardo Daniel y 
Exequiel Villagra.

Años después, con la iniciativa 
del Poder Ejecutivo, otro grupo de 
legisladores tomó la posta a partir 
del impulso del legislador Adrián 
López y esta propuesta, ya defini-
tiva, contó con la participación de  
Colegios Públicos  de Abogados, 
la Defensa Pública, el Superior Tri-
bunal de Justicia y la Asociación 
de Magistrados , entre otros. 

En diciembre del 2019 el pro-
yecto fue finalmente sancionado 
y se convirtió en la actual ley XV 
N° 30 que tiene como fin último 

garantizar la participación ciu-
dadana y democratizar el servi-
cio de justicia en la Provincia del 
Chubut. Entre los legisladores 
que destacaron la sanción de la 
norma estuvieron Alfredo Di Fi-
lippo, Viviana Navarro, Florencia 
Papaiani y Gustavo Fita.

La puesta en marcha del siste-
ma de Juicio por Jurados no ha 
sido y no será una tarea sencilla, 
ya que requiere de un profundo 
compromiso de todos los ope-
radores judiciales para garanti-
zar al ciudadano elegido, que su 
función será libre de obstáculos y 
presiones, pero al mismo tiempo, 
permitirá comprender al hom-
bre y a la mujer común, la enor-
me tarea que representa llevar a 
buen puerto un proceso penal. 
Un reconocimiento especial para 
empelados, funcionarios y magis-
trados que han llevado, y llevan, y 
llevarán esta ardua labor. 

No obstante, y tal como refleja 
esta edición de El Reporte en sus 
últimas páginas, toda esta tarea 
no ha frenado el avance de otros 
aspectos centrales del Poder Ju-
dicial, como son la obra pública y 
la creación de nuevos juzgados. 
Allí encontrarán ustedes un resu-
men de lo enunciado en oportu-
nidad de cerrar mi discurso como 
Presidente del periodo 2022-2023 
del Superior Tribunal de Justicia 
de Chubut. •

Juicio por Jurados

Un paso hacia la 
democratización del 
servicio de justicia
• Dr. Mario Luis Vivas



El Acuerdo Plenario N° 5109/2022 creó la 
“Comisión para la implementación, segui-
miento, mejora y capacitación del sistema 
de Juicio por Jurados” en el marco de la Ley 
XV N°30, y dispuso todos aquellos mecanis-
mos que permitieran hacer efectivo en el 
territorio de la provincia del Chubut, el siste-
ma de juicio por jurados.

La norma provincial había consagra-
do tiempo antes, la decisión de los repre-
sentantes de la ciudadanía de Chubut de 
modernizar y democratizar el sistema de 
justicia, a través de mecanismos que ya es-
taban contemplados, tanto en la Constitu-
ción Nacional como en la Constitución de la 
Provincia del Chubut.

A todo este andamiaje jurídico se suma-
ba también la referencia histórica de los 
primeros juicios por jurados que, hace casi 
un siglo y medio, habían implementado los 
primeros inmigrantes galeses en nuestro te-
rritorio.

Aquel modo de entender la administra-
ción de justicia se remontaba a los oríge-
nes del poblamiento europeo en este te-
rritorio, y muy particularmente, en el Valle 
Inferior del Río Chubut. Así, cuando el go-
bierno nacional mandó al territorio sus pri-
meras autoridades, casi una década des-
pués de la llegada de los primeros colonos, 
ya tenían informes que ese grupo de gente 
que habitaba en la despoblada Patagonia 
tenía desde sus primeros años “un juez, un 
consejo municipal y ha establecido el juicio 
por jurado y concedido a los magistrados 
el poder que estimaran prudente”, según 
señalara el Capitán Antonio Oneto en una 
de sus cartas a la persona comisionada 
para viajar al sur.

En el Museo Regional de Gaiman se pre-
serva gran parte de esa historia, como por 
ejemplo el libro de actas del tribunal de ju-
rados que funcionó durante gran parte de 
la década de 1870 en el Valle Inferior del Río 
Chubut y es por eso, que esta comunidad, 
hoy fue sede de la reinstauración del juicio 
por jurados en Chubut.

En cuanto a la pretensión de contar con 
una ley que volviera a poner en el escenario 
judicial chubutense el juicio por jurados, la 
actual Ley XV N° 30 tiene su génesis en un 
anteproyecto que fuera presentado origi-
nalmente en mayo del año 2014. La iniciati-
va fue impulsada por el fallecido legislador 
José Karamarko, junto a sus pares, María 
José Llanes, Adolfo Mariñanco, Alejandra 
Johnson Taccari, Juan Luis Ale, Elva Willhu-
ber, Eduardo Daniel y Exequiel Villagra.

Años después, otro grupo de legisladores 
retomó esa iniciativa a partir del impulso del 
legislador Adrián López y esta propuesta, 
ya definitiva, contó con la participación de 
diversos Colegios de Abogados, la Defensa 
Pública, el Superior Tribunal de Justicia y la 
Asociación de Magistrados, entre otros. El 4 
de diciembre de 2019 la Legislatura aprobó 
por unanimidad ese proyecto y transformó 
en Ley la puesta en marcha del sistema de 
juicio por jurados. 

De este modo, se puede asegurar que en 
Chubut se ha dado un paso trascendente 
en la participación de la ciudadanía en la 
Administración de la Justicia Penal, y de 
esta manera, se da cumplimiento a la man-
da constitucional que el constituyente del 
año 94 dispuso para que este modo de juz-
gar redunde en un beneficio para toda la 
comunidad.

Los jurados: una historia 
que nace en la colonia y 

llega a nuestros días 
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La Dra. Camila Banfi Saave-
dra, actual Presidenta del 
Superior Tribunal de Jus-

ticia de la provincia del Chubut, 
junto al Dr. Daniel Báez, fueron 
los coordinadores de una comi-
sión creada especialmente para 
la implementación, seguimien-
to, mejora y capacitación del 
sistema de Juicio por Jurado y 
Juicio por Vocales Legos. Habló 
con El Reporte sobre la imple-
mentación de este instituto tan 
importante que durante tanto 
tiempo estuvo a la espera de 
poder funcionar.

Hasta el momento se han con-
cretado seis juicios por jurados 
en Chubut y después de haber 

atravesado estas primeras expe-
riencias, ¿qué evaluación realiza 
usted del proceso?

Es muy importante destacar 
que ya nos encontramos en otra 
etapa. Durante todo el año pa-
sado estábamos en una etapa 
de organización, de logística, de 
puesta en marcha y hoy ya efec-
tivamente podemos decir que 
lo del juicio por jurados es una 
realidad en la provincia, y la eva-
luación es muy positiva, es muy 
buena.

¿Cómo define el proceso vi-
vido?

Me gustaría explicar que hay 
distintos tipos de trabajo realiza-
do. En primer lugar, lo que tiene 

que ver con la organización, lo-
gística y puesta en marcha. Creo 
que, a partir de la implementa-
ción, las Oficinas Judiciales de 
toda la provincia, de todas las 
circunscripciones judiciales, se 
pusieron en marcha y con mu-
cho compromiso, no solo para 
capacitarse, sino también para 
poder llevar adelante la orga-
nización del juicio por jurados. 
Debo destacar que desde que 
se hizo el primer juicio en Gai-
man, y luego fuimos avanzando 
hacia otras circunscripciones, 
hemos podido, de alguna ma-
nera, hacer una crítica construc-
tiva de algunas cuestiones que 
teníamos de la logística; hemos 

Juicio por Jurados en Chubut

“Se busca que el Poder Judicial 
se acerque a la ciudadania”

Dra. Camila Banfi Saavedra, presidenta del Superior Tribunal de Justicia del Chubut.
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ido logrado aceitar estos meca-
nismos para poder brindarle al 
jurado esta posibilidad de venir 
al Voir Dire,  que se realice con 
todo el orden, con toda la nor-
mativa que establece la Ley XV 
N° 30 sobre cómo debe llevarse 
adelante este proceso de selec-
ción del jurado. 

Y después lo jurisdiccional, 
quiero destacar el compromiso 
de aquellos jueces que realiza-
ron los primeros juicios por jura-
dos en sus jurisdicciones. Venían 
de capacitarse, de hacer un tra-
bajo, de poder elaborar sus pro-
pias instrucciones, y en ese sen-
tido está ocurriendo algo que es 
muy importante porque tiene 
que ver con esto que yo mani-
festaba hace un tiempo atrás y 
es que el STJ y la Comisión de 
Implementación pone la logís-

tica, pero en definitiva, son las 
circunscripciones, las Oficinas 
Judiciales con su compromiso, 
los jueces con su impronta, y las 
partes, que son las que tienen 
que litigar el caso, quienes están 
dando este avance y esta posi-
bilidad de que esto sea parte 
del proceso penal y sea cada vez 
más simple toda la organización 
de cada uno de los juicios por 
jurados que va ocurriendo en 
todas las circunscripciones.

¿De qué modo han sorteado 
las diferencias que hay entre 
cada circunscripción y la rea-
lidad local?

Se produjo un fenómeno muy 
importante y muy enriquece-
dor. Yo hace un tiempo estuve 
participando de la Mesa Fede-
ral de Juicio por Jurados donde 
tuve la oportunidad de compar-

tir la experiencia de Chubut con 
el Dr. José Valerio, de la Suprema 
Corte de Mendoza y el Dr. Ger-
mán Busamia, del Tribunal Su-
perior de Justicia de Neuquén, 
quienes llevan mucho tiempo 
más que nosotros en la puesta 
en marcha y en el desarrollo del 
juicio por jurados. Y lo que no-
sotros pudimos aportar es que 
en realidad Chubut arranca con 
bastante limitaciones desde lo 
edilicio, lo organizativo, la logís-
tica y se logra de alguna manera 
vencer esas situaciones tenien-
do en cuenta que recibimos 
mucha colaboración de la ciu-
dadanía, los concejos deliberan-
tes, las municipalidades, a través 
de sus intendentes, y todo en 
lugares donde han prestado su 
colaboración, como por ejem-
plo, el caso de la Municipalidad 
de Gaiman o la Municipalidad 
de Trelew, e incluso, de organiza-
ciones civiles como la Sociedad 
San David en Trelew, para poder 
llevar adelante estos juicios, te-
niendo en cuenta siempre que 
no teníamos las oficinas propias 
para hacerlos.

Por otro lado, en lugares como 
Comodoro Rivadavia y Lago 
Puelo, se pudo contar en tiempo 
récord -con la colaboración del 
departamento de arquitectura 
del STJ y las áreas de arquitec-
tura de las respectivas circuns-

“El STJ y la Comisión de Implementación pone la logísti-
ca, pero en definitiva, son las circunscripciones, las Ofici-
nas Judiciales con su compromiso, los jueces con su im-
pronta, y las partes, que son las que tienen que litigar el 
caso, quienes están dando este avance y esta posibilidad 
de que esto sea parte del proceso penal”.

Banfi y Báez coordinaron la implementación del sistema
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cripciones- para poner en mar-
cha con esas Oficinas Judiciales, 
en sus propios espacios, y eso 
también es muy enriquecedor 
desde la experiencia, es una si-
tuación que también da mucha 
fortaleza, una mejor dinámica, al 
ser en nuestras propias oficinas 
judiciales, con el control que ello 
implica.

Acá hay que tener en cuenta 
que, si bien cada juicio por jura-
dos tiene una dinámica común, 
pero también a la vez al ser tan 
democrático, es muy rica la ex-
periencia porque todas las ve-
ces, los jurados son personas 
diferentes, son ciudadanas y 
ciudadanos distintos, y eso hace 
que la dinámica de la propia ta-
rea de la oficina sea muy par-
ticular. En definitiva, lo que se 
busca es que el Poder Judicial 
se acerque a la ciudadanía.

Ante esta experiencia ad-
quirida ¿es posible pensar en 

un área específica de juicio 
por jurados?

Nosotros estamos trabajando 
muy bien, desde un inicio, con 
la Secretaría de Planificación y 
Gestión del STJ. Desde el pri-

mer minuto de este proyecto, 
el Dr. Guillermo Cosentino puso 
toda su área a disposición para 
la organización de los juicios por 
jurados; esto ha sido vital, han 
estado trabajando de manera 
directa con las oficinas judiciales, 
y estas reuniones permanentes 
han permitido tener un norte.

Creo que nosotros, en defini-
tiva, desde la comisión, cuando 
comenzamos en la implemen-
tación pensamos en no diversi-
ficar recursos generando nue-
vas áreas, sino todo lo contrario. 
Apostamos a fortalecer a las 
oficinas judiciales, porque son 
quienes, en definitiva, tienen 
que llevar adelante el proceso 
de organización. La idea es dar-
les su organización, que tengan 
todos los elementos que nece-
sitan para la puesta en marcha, 
analizar desde recursos huma-
nos como están esas oficinas, y 
eso está funcionando. •

Audiencia Voir Dire que se realizó en el salón San David de la ciudad de Trelew para el primer Juicio por Jurados.

“Si bien cada juicio 
por jurados tiene una 
dinámica común, 
pero también a 
la vez al ser tan 
democrático, es muy 
rica la experiencia 
porque todas las 
veces, los jurados son 
personas diferentes, 
son ciudadanas y 
ciudadanos distintos, 
y eso hace que la 
dinámica de la propia 
tarea de la oficina sea 
muy particular”.
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Daniel Esteban Baéz es 
el vicepresidente del 
Superior Tribunal de 

Justicia. Tiene una extensa ex-
periencia en las filas del Poder 
Judicial, sobre todo como fiscal. 
Junto a su colega Camila Banfi, 
es coordinador de la comisión 
para la implementación, segui-
miento, mejora y capacitación 
del sistema de Juicio por Jura-
do y Juicio por Vocales Legos en 
Chubut. Dialogó con El Reporte 
sobre las diferentes estaciones 
que hubo de atravesar esta no-
vedosa herramienta para juzgar 
y dijo lo siguiente.

Dr. Báez, usted ha sido uno de 
los actores principales en el im-
pulso que tuvo el Juicio por Ju-
rados en Chubut, que finalmen-
te comenzó a funcionar. Cuál 
es el relevamiento que hacen y 
cuál es su visión de lo que se ha 
hecho hasta el momento? 

En principio nosotros estamos 
conformes porque hemos po-
dido sacar adelante la Ley XV N° 
30, que estaba suspendida en un 
principio, luego se pone en vigen-
cia y con pocos recursos, mucha 
voluntad, y ganas de que este sis-
tema se implemente, está refleja-
do en nuestra Constitución como 

una forma de impartir justicia y 
que el ciudadano participe en la 
administración de justicia con la 
máxima responsabilidad que es 
tomar una decisión de culpable o 
no culpable. Primero relevamos 
el personal que teníamos para 
trabajar, que son los integran-
tes de las Oficinas Judiciales. 
Nos encontramos con personas 
comprometidas, con personas 
que, pese al cúmulo de tareas, 
tenían otros casos, otras respon-
sabilidades que naturalmente 
requerían de una preparación y 
es de destacar porque ninguno 
de los otros procesos se vio afec-

Dr. Daniel Esteban Báez

Juicio por Jurados: “Es un viento 
nuevo con personas que no 
integran el aparato judicial”

Dr. Daniel Esteban Báez en entrevista con El Reporte.
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tado. Nada se detuvo, los juicios 
colegiados o unipersonales si-
guieron, los jueces cumplieron 
con su tarea diaria y este mode-
lo nuevo que implica un cambio 
de paradigma en la adminis-
tración de justicia, donde ya el 
juez no tiene que decidir, sino 
solamente imponer la pena, 
bueno, todo eso significó relevar 
primero como estábamos, que 
teníamos y la participación de 
las distintas Oficinas Judiciales y 
sobre todo, la capacitación, mi-
rar a provincias que ya han im-
plementado este sistema hace 
varios años, como Mendoza, 
por ejemplo, y poder aplicar la 
Ley XV N° 30 que es la que re-
gula el Juicio por Jurados, más 
allá de algún defecto que pueda 
tener, lo superamos y la prime-
ra experiencia pudo realizarse 
exitosamente. Cabe mencionar 
también que hay jueces, fisca-
les, defensores, funcionarios de 
las Oficinas Judiciales, que, más 
allá del programa de capacita-
ción que hemos implementa-
do en toda la provincia, se han 
tomado la responsabilidad de 
capacitarse de su propio bolsillo 
para asumir su compromiso con 
este sistema. Esta implementa-
ción ha funcionado y prueba de 
ello es que hoy siguen desarro-
llándose los juicios. 

Se trabaja con los recursos 
que se disponen. Es decir, se 
puso en marcha este novedoso 
dispositivo para juzgar a partir 
de la planificación, el compro-
miso y mucho ingenio cuando 
los recursos son escasos. 

Sí, estamos utilizando los re-
cursos que tenemos. La ley pre-
vé cargos que no han sido cu-
biertos porque no los tenemos 

en el presupuesto, es decir, esa 
partida presupuestaria en estos 
momentos no la tenemos y es-
peremos próximamente poder 
disponer en ese punto, pero lo 
que yo valoro hoy es el compro-
miso del personal del Poder Ju-
dicial, de todos los operadores, 
desde jueces hasta el último 
empleado, que permitieron que 
el ciudadano se sienta cómodo, 
que pueda llegar a un edificio 
que no conoce, donde no es-
tuvo nunca y para cumplir una 

función compleja, porque en de-
finitiva es otro ámbito en el que 
el ciudadano común se sienta 
junto a once personas, para es-
cuchar en jornadas que van de 
cinco a seis horas, para tomar 
una decisión. Entonces, eso per-
mitió, con el acompañamiento 
del personal del Poder Judicial, 
que ese ciudadano se sienta có-
modo, que tuviera un vaso de 
agua, que pudiera tomar un café 
o tomar un descanso cuando así 
lo requería y luego de cinco o seis 
horas volver a su casa, con reco-
mendaciones de no ver televi-
sión y etc. para no contaminarse 
con el caso. Eso hasta ahora, para 
nosotros es un éxito y este primer 
impulso que fueron estos seis jui-
cios (Gaiman/Trelew, Esquel, Co-
modoro Rivadavia y Lago Puelo), 
más allá de un traspié que hubo 
en Comodoro con respecto a un 
caso donde un juez interpretó la 

El espíritu de la ley y el 
de la Constitución es 
que un ciudadano, un 
par, un vecino, juzgue 
a otro par, a otro 
vecino incurso en un 
hecho presuntamente 
delictual.

Momento previo a la audiencia Voir Dire realizada en Trelew.
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ley de una manera, de acuerdo a 
su criterio, que lo respetamos, le 
hicimos saber nuestro punto de 
vista y hoy por hoy ese juicio está 
concluido, con un veredicto dic-
tado por unanimidad y una pena 
fijada. Ha participado y lo deseo 
destacar, la gente de la Secreta-
ría de Informática Jurídica, he-
mos realizado un convenio con 
un canal privado cuando se hizo 
el juicio en Gaiman, en Esquel 
también, entonces, ha habido 
varios actores que han confluido 
para que esto tenga éxito, y con 
éxito me refiero a que funcione el 
sistema.

Pero no se trata solo de que el 
sistema funcione, sino que nos 
permita advertir errores y corre-
girlos. Entonces, la única mane-
ra que teníamos de saber cómo 
funcionaba esto, era ponernos 
a trabajar, cosa que se hizo con 
todos los actores que yo men-
ciono. Nosotros hemos procedi-
do de un modo más artesanal, 
si lo comparamos con Mendoza, 
pero hemos garantizado lo que 
dice la ley, que el juicio quede, en 
algunas etapas, grabado, y que 
quede con un soporte técnico 
para cualquier duda que haya 
que revisar después, y además 

que se preserve la identidad del 
jurado, que pueda estar tranqui-
lo de que no va a ser filmado. Eso 
ha sido importante para poner 
en marcha la experiencia y que 
sea efectiva; hay un paradigma, 
ahí está el nudo, porque los jue-
ces técnicos resuelven con un 
bagaje de conocimientos, que es 
el que han adquirido, por el que 
han concursado, y este conoci-
miento es, sobre todo, en De-
recho. Y acá la preparación del 
jurado, que ese es el paradigma 
de lo que estamos cambiando, 
ellos conocen sobre los hechos y 
el sentido común, y es ese sen-
tido común el que los lleva a to-
mar una decisión, de acuerdo a 
las instrucciones que le da el juez 
que interviene en el caso, y al 
caso que le presente el fiscal y al 
caso que le presente el defensor, 
debe tomar una posición al final 
de la jornada, decidir si una per-
sona es culpable o no culpable. 

Que positivo que desde un 
ámbito tan especializado 
como es el de la Justicia se 
apele a algo tan maravilloso 
como el sentido común para 
resolver un litigio …

… y esa ha sido, además, una de 
las grandes críticas que ha reci-
bido la justicia, que es la falta de 
sentido común ante un caso x, 
muchas veces el ciudadano dice, 
acá falta el principal de los sen-
tidos que es el sentido común. 
Bien, ahora, con este sistema, 
en donde personas ajenas al 
ámbito del derecho, totalmente 
descontaminadas, se atienen al 
estudio de los hechos; entonces, 
ahí depende mucho la habilidad 
del fiscal, y la del defensor, para 
explicarle al jurado cuales son los 
hechos que tienen que juzgar.

 …Incluso cambia el modo 
de dirigirse, prevalece el uso 
de términos sencillos, colo-
quiales…

Es así, el lenguaje debe ser 
claro, sencillo, coloquial, decir, 
a modo de ejemplo, por cierto: 
esta conducta humana realiza-
da en tal día, tal fecha, tiene esta 
calificación jurídica, o esta otra 
calificación jurídica, y el defensor 
plantear la situación de que esa 
conducta humana, en realidad, 
podría ser justificada o no justi-
ficada o tener determinado ate-
nuante. Entonces esa habilidad 
histriónica que tienen que tener 
los fiscales y los defensores, hoy 
ya no está dirigida a técnicos, a 
jueces técnicos, está dirigida al 
ciudadano común. Hemos es-
tablecido al finalizar el juicio, un 
sistema de encuestas para las 
personas que participan en el 
juicio, con determinadas pre-
guntas fáciles de responder. Y 

Esta implementación 
ha funcionado y 
prueba de ello es 
que hoy siguen 
desarrollándose los 
juicios. 

Los ministros del STJ en Legislatura explicando los alcances del sistema
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el primer análisis que estamos 
haciendo de esas encuestas es 
que la gente se va conforme, se 
va agradecida, mencionan que 
han estado contentos de partici-
par, que han sido bien recibidos, 
porque, en definitiva, el tribunal 
parece que es un ámbito tran-
sitado únicamente por aquellos 
que cometen un delito o por 
quienes son víctimas de un deli-
to. Entonces el miembro del jura-
do es un ciudadano común que 
no está en ese rol, sino que viene 
a juzgar, entonces esa recepción, 
esa empatía que ha demostrado 
el personal judicial, todos en ge-
neral, es muy necesaria para que 
la persona que viene de afuera a 
cumplir un rol, se sienta cómoda, 
se sienta a gusto y se compro-
meta seriamente con el caso y 
tome una decisión de acuerdo 
a su conciencia, ya no podemos 
hablar de ciencia, es de acuerdo 
a su conciencia y a los hechos 
que se le presentaron, y al senti-
do común.

Uno de los aspectos salien-
tes en todo este proceso ha 

sido justamente esta rela-
ción con el jurado, es decir, el 
aparato judicial vinculándose 
con ciudadanos que tal vez 
en el futuro, y gracias a esta 
experiencia, puedan tener 
otra mirada sobre el proceso 
judicial… 

Sí, eso ha sido importantísimo 
y era una de las dudas que noso-
tros teníamos, digamos, el per-
sonal judicial en general, está 
acostumbrado a los operadores 
judiciales, que ya los conoce, 
abogados, fiscales, defensores, 
jueces, incluso a sus criterios, 
porque no decirlo, los jueces 
van desarrollando un criterio 
ante determinados casos simila-
res, más allá de que lo puedan 
cambiar, pero de alguna mane-
ra los operadores sabían a quién 
tenían al frente, pero en este 
caso no. Y esto es lo maravilloso. 
Esto refresca a la justicia, es un 
viento nuevo con personas que 
no integran el aparato judicial. 
Acá tenemos una mirada nue-
va, fresca y podemos pensar, 
como dicen en una película que 

vi hace poco tiempo, que detrás 
del arco iris, cuando ponés a 
doce argentinos a juzgar, podés 
encontrar una luz y también la 
verdad. Se trata de una mirada 
distinta y que ha sido supera-
dora, porque también hemos 
encontrado objeciones, hay que 
decirlo, hubo algunos operado-
res que no estaban de acuerdo 
ni muy convencidos con el siste-
ma.

Es una resistencia cultural tam-
bién, es como decir, pero, este 
caso es muy complejo para un 
ciudadano común; existían como 
un cierto desdén o menosprecio, 
la ley es amplia, no exige eso que 
se objetaba, que el jurado tiene 
que tener estudios, por ejemplo, 
la ley requiere al ciudadano co-
mún, al ciudadano de a pie, al ve-
cino, porque si lo llenáramos de 
requisitos, estaríamos haciendo 
un juzgado selectivo y el espíritu 
de la ley y el de la Constitución 
es que un ciudadano, un par, un 
vecino, juzgue a otro par, a otro 
vecino incurso en un hecho pre-
suntamente delictual. •

El sorteo para conformar la lista de potenciales jurados se realizó en la sede de Lotería del Chubut.
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El Superior Tribunal de 
Justicia de la provincia 
de Chubut inició, a me-

diados del año 2022, la imple-
mentación del sistema de Jui-
cio por Jurados, en el marco de 
la Ley XV N° 30, a través de la 
“Comisión para la implementa-
ción, seguimiento, mejora y ca-
pacitación del sistema de Juicio 
por Jurado y Juicio por Vocales 
Legos”, creada por Acuerdo Ple-
nario N° 5109/2022.

A poco de crearse la comisión, 
en agosto del año 2022, los mi-
nistros del STJ informaron a los 
diputados provinciales que in-
tegraban en ese momento la 
Comisión de Asuntos Constitu-
cionales de la Legislatura pro-

vincial, los detalles de la pues-
ta en marcha del sistema, las 
características del mismo y la 
dinámica organizacional a im-
plementar para garantizar la 
realización exitosa del Juicio por 
Jurados.

En las semanas posteriores, 
se estableció un cronograma 
de actividades vinculadas a la 
capacitación de magistrados, 
funcionarios y empleados del 
Poder Judicial, vinculados al 
proceso de juicio por jurados 
mediante seminarios, capacita-
ciones permanentes y charlas 
informativas, las que fueron ar-
ticuladas por la Escuela de Ca-
pacitación Judicial del STJ. 

Por otra parte, se dio inicio a 

una campaña de divulgación 
del sistema de Juicio por Jura-
dos desde la Agencia de Comu-
nicación Judicial, tanto en los 
canales oficiales -web y redes 
sociales del STJ- como así tam-
bién, a través de los medios de 
comunicación, mediante la dis-
tribución de material de video, 
entrevistas y un folleto explica-
tivo, elaborado a tal fin.

En conjunto con la Secretaría 
de Planificación y Gestión del 
STJ, se elaboraron los formu-
larios, folletos explicativos y el 
manual para jurados, de mane-
ra coordinada con las Oficinas 
Judiciales Penales, los cuales 
fueron distribuidos de modo 
paulatino, a la par de cumplir 

Rumbo al Juicio por Jurados: un 
camino de aprendizaje continuo
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con el proceso de sorteo del 
listado de jurados populares y 
las primeras notificaciones en 
el territorio, actividad que se 
enlazó con el trabajo realizado 
por el Tribunal Electoral Provin-
cial.

Aprender de otras 
experiencias

Durante los meses de agosto 
y septiembre del año 22, los mi-
nistros Banfi y Báez encabeza-
ron un proceso que permitió la 
incorporación de experiencias 
de Juicios por Jurados en otras 
provincias. De manera virtual 
primero, y presencial después, 
funcionarios y profesionales de 
distintas áreas del Poder Ju-
dicial se interiorizaron sobre la 
infraestructura y logística que 
ha implementado el Poder Ju-
dicial de Mendoza.

Un primer paso se concre-
tó justamente en ese mes de 
agosto a través del sistema de 
videoconferencias, y permitió a 
profesionales del departamen-
to arquitectura del STJ y de 
otras áreas, conocer la infraes-
tructura requerida para la im-
plementación del sistema y la 
logística en cuanto a la circula-
ción de personas vinculadas al 
proceso.

Posteriormente, en septiem-
bre del mismo año, la Dra. Ca-
mila Lucía Banfi Saavedra y el 
Dr. Daniel Esteban Báez enca-
bezaron un grupo de jueces y 
directores de oficinas judiciales 
que asistieron a un juicio por 
jurados en Mendoza para cono-
cer en detalle las características 
del sistema. Así pudieron eva-
luar en terreno las experiencias 

de ese distrito, y en particular, 
pudieron seguir las alternativas 
de un Juicio por Jurados, tan-
to en lo pertinente a una au-
diencia de selección de jurados 
como al juicio oral y público.

Puesta en marcha

En octubre del año 2022 se 
dieron los primeros pasos con-
cretos de la puesta en vigencia 
de la Ley XV N° 30 en Chubut, 
mediante el sorteo realizado 
por el Tribunal Electoral Provin-
cial para conformar la lista de 
potenciales jurados en toda la 
provincia y el posterior traba-
jo de las Oficinas Judiciales en 
cada circunscripción, a los fi-
nes de notificar a cada una de 
las personas que hubieran sido 
seleccionadas por sorteo, a fin 
de informarlas sobre su condi-
ción de potencial jurado en los 
juicios a realizarse por dicho sis-
tema en el año 2023.

De manera paralela, se ins-
trumentaron distintos meca-
nismos digitales de consul-
ta a fin de que las mujeres y 
hombres que habitan en el 
territorio chubutense pudie-
ran consultar si integraban el 
listado de potenciales jurados 
que se conformara por sorteo, 
tal como establece la Ley XV 
N° 30. Dicho sistema permitía, 
además, concretar la notifica-
ción digital de la persona en 
caso de haber sido selecciona-
da, y de esa manera acortar el 
procedimiento de notificacio-
nes en terreno.

Por otra parte, aquella perso-
na que hubiera sido notificada 
de manera online, podía acce-
der a un folleto informativo en 

formato digital, en el cual, en-
contraba todos aquellos datos 
referidos a la función de jurado 
popular para el cual ha sido se-
leccionado por sorteo, como así 
también, la declaración jurada.

Todo este proceso fue segui-
do con atención por los minis-
tros coordinadores de la “Comi-
sión para la implementación, 
seguimiento, mejora y capaci-
tación del sistema de Juicio por 
Jurados y Juicio por Vocales Le-
gos”.

Rumbo al Juicio 
por Jurados 

Sobre fines del año 2022 y ya 
consolidado el proceso de no-
tificaciones de las personas se-
leccionadas, Banfi y Báez pro-
fundizaron su apoyo al trabajo 
de las distintas Oficinas Judicia-
les para organizar los primeros 
juicios por jurados en todo el te-
rritorio, definir la infraestructura 
y la logística a utilizar.

Así se programó para el mes 
de febrero del 2023 el primer 
Juicio por Jurados en la locali-
dad de Gaiman, cuna de este 
sistema en Chubut, y con una 
causa que tramita ante la Ofici-
na Judicial de la Circunscripción 
Judicial Trelew, mientras que el 
segundo juicio se concretaría 
en Esquel.

La presente edición de EL RE-
PORTE es un número extraordi-
nario que recopila todas las ex-
periencias adquiridas durante 
este proceso que ha permitido 
la concreción, hasta el momen-
to, de seis juicios por jurados en 
Chubut y que podría llegar a 
una docena al finalizar el primer 
año de puesta en marcha. •
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La Escuela de Capacita-
ción Judicial implementó 
distintas instancias de ca-

pacitación en materia de Juicio 
por Jurados desde mediados 
del año 2022 hasta la actualidad.

La implementación del Jui-
cio por Jurados en Chubut ha 
requerido un programa de ca-
pacitación permanente, el cual 
fue impulsado por la Comisión 
para la implementación, segui-
miento, mejora y capacitación 
del sistema de Juicio por Jurado 
y Juicio por Vocales Legos y que 
fue instrumentado por la Es-
cuela de Capacitación Judicial 
del Superior Tribunal de Justicia 
de Chubut.

En una primera instancia se 
realizó un ciclo de conferencias 
sobre “Juicio por Jurados: As-
pectos técnicos y prácticos” a 
cargo del Dr. Andrés Harfuch, de 
INECIP.  Con esta actividad se 

dio inicio al proceso de capaci-
tación en Juicio por Jurados, de 
acuerdo con el plan elaborado 
por la comisión coordinada por 
los ministros, Camila Banfi y Da-
niel Báez. En ese marco, se or-
ganizaron durante septiembre 
de 2022 encuentros en las ciu-
dades de Comodoro Rivadavia, 
Gaiman, Puerto Madryn y Treve-
lin, asistiendo magistrados/as y 
funcionarios/as de la Judicatura 
Penal, Ministerio Público Fiscal y 
Ministerio de la Defensa Pública. 
En total, participaron 144 perso-
nas. 

Por otra parte, se organizaron 
talleres sobre aspectos genera-
les del Juicio por Jurado con los 
integrantes de las Oficinas Ju-
diciales Penales del Poder Judi-
cial del Chubut. Esta propuesta 
surgió en el marco de la Ley XV 
N° 30 y permitió dar respuesta 
a la magnitud de los cambios 

que ha generado la sanción e 
implementación de esta ley. 
Los Dres. Martín O’Connor y 
José Luis Ennis, jueces pena-
les de la localidad de Esquel, 
coordinaron estos talleres que 
se desarrollaron en las Oficinas 
Judiciales entre los meses de 
septiembre y diciembre del año 
2022, y convocaron a 100 perso-
nas en toda la provincia.

Seminario virtual 
permanente

Se dio inició en esos mismos 
meses al Seminario Virtual Per-
manente Juicio por Jurados, 
dirigido a la magistratura y fun-
cionariado de todas las circuns-
cripciones judiciales y a profesio-
nales del foro. Entre los meses de 
octubre y diciembre de 2022 se 
realizaron encuentros virtuales 
en forma quincenal, donde se 

Programa de capacitación para 
magistrados, funcionarios y 
personal del Poder Judicial

Magistrados y funcionarios durante una de las capacitaciones brindadas en Sarmiento.
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presentaron y desarrollaron te-
mas referidos a distintos aspec-
tos del Juicio por Jurados. Como 
disertantes, participaron refe-
rentes en la temática, de todo el 
país, quienes, luego de exponer 
sobre un aspecto en particular, 
respondían las consultas de los 
y las asistentes. Cada encuentro 
tuvo una duración de dos horas 
reloj, aproximadamente, y contó 
con la asistencia de 590 perso-
nas y se prevé continuar su im-
plementación durante todo el 
año 2023. 

Por otra parte, se dictó la capa-
citación “Juicio por Jurados: La 
relevancia de la audiencia preli-
minar en el sistema americano 
y argentino”. Esta actividad, que 
tuvo lugar en el mes de noviem-
bre del año 2022 y estuvo diri-
gida a todos los jueces y juezas 
del fuero penal de la provincia 
del Chubut.  El docente del cur-
so fue el Dr. Matías Deane, Juez 
del Tribunal Oral en lo Criminal 
Nº 5 de La Matanza, Provincia de 
Buenos Aires. La modalidad fue 
mixta (presencial y virtual), per-
mitiendo que 30 magistrados/

as de toda la provincia partici-
pen de esta propuesta. 

Cobertura de medios

La primera actividad de ca-
pacitación del ciclo académi-
co 2023 en la materia fue el 
Panel Cobertura Periodística 
de Audiencias en Juicios por 
Jurados, que se realizó en el 
mes de febrero en la ciudad de 
Trelew. Contó con la coordina-
ción de la Agencia de Comu-
nicación Judicial y expusieron 

la Dra. Patricia García, directo-
ra de la Oficina Judicial de esa 
circunscripción y el Dr. Adrián 
Barrios, Juez de la Cámara Pe-
nal en Trelew. La propuesta 
fue presencial y participaron 
periodistas de medios locales. 
Se ha iniciado además una pro-
puesta virtual para periodistas 
de toda la provincia con mate-
riales elaborados por la Agen-
cia de Comunicación Judicial, 
y con recursos resultantes del 
panel presencial.

Para el mes de junio, y durante 
el segundo semestre del 2023, 
se realizarán otras propuestas 
virtuales y presenciales relacio-
nadas a la temática que aborda-
rán, entre otros ejes: Conducción 
de Audiencias en Juicios por Ju-
rados,  Teoría del Caso Aplicada 
al Juicio por Jurados, Conforma-
ción del Jurado, Instrucciones al 
Jurado, Técnicas de Litigación 
Aplicadas a la Producción de 
Prueba, Veredicto del Jurado, 
Litigación de Agravantes y Ate-
nuantes a los Fines de la Indi-
vidualización de la Pena, Modo 
de Cumplimiento de la Pena, 
Estructura de la Sentencia, etc. •

Momentos de la capacitación desarrollada por la ECJ en Puerto Madryn.

Camila Banfi junto a jueces y juezas en la Escuela de Capacitación.
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La Ley XV N° 30 4872 es-
tablece que antes del día 
15 del mes de octubre de 

cada año, el Tribunal Electo-
ral de la Provincia del Chubut, 
con intervención de la Lotería 
del Chubut, elabore del padrón 
electoral, por sorteo y en au-
diencia pública, una lista de ciu-
dadanos, diferenciados por sexo, 
que cumplan con los requisitos 
previstos por la misma ley, para 
cada una de las circunscripcio-
nes judiciales.

Sobre esta base, el Tribunal 
Electoral Provincial, inició a me-
diados del año 2022 el proceso 
de depuración del Padrón Elec-
toral con el objetivo de descar-

tar a todas aquellas mujeres y 
hombres que estuvieran encua-
dradas dentro de las inhabilida-
des que fija la ley o que fueran 
incompatibles con la función de 
jurados populares.

A tal fin, se enviaron más de 90 
oficios a distintos organismos 
nacionales, provinciales y muni-
cipales, como así también a los 
efectos de solicitar información 
y filtrar a quienes están inhabili-
tados de participar en los juicios 
por jurados, de manera de dar 
cumplimiento a ese paso, antes 
de proceder al sorteo anual para 
conformar las listas de potencia-
les jurados en toda la provincia. 

Una vez finalizada la depura-

ción del padrón, el TEP, con in-
tervención de la Lotería del Chu-
but, organizó y efectuó el sorteo 
público para conformar la lista 
de ciudadanos, diferenciados 
por sexo, habilitados para inter-
venir como jurados populares 

Tribunal Electoral Provincial

El primer paso: depurar los 
padrones y organizar el 
sorteo de potenciales jurados

Banfi destacó el trabajo realizado para concretar el primer sorteo.

El acto concretado 
el 12 de octubre de 
2022 en la sede de 
Lotería del Chubut, 
arrojó como resultado 
que más de 4 mil 
chubutenses fueron 
seleccionados como 
potenciales jurados.
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para cada una de las circuns-
cripciones judiciales.

Dicho acto, concretado el 12 de 
octubre de 2022 en la sede de 
Lotería del Chubut, arrojó como 
resultado que más de 4 mil chu-
butenses fueron seleccionados 
como potenciales jurados. Para 
concretar el mencionado sor-
teo, se eligieron los números de 
tres cifras que conformarán las 
sucesivas terminaciones de do-
cumento nacional de identidad. 

Con esa información, y median-
te un programa informático de-
sarrollado por el TEP, se indicó 
cuantas personas existen den-
tro de cada circunscripción judi-
cial, con esa terminación de DNI, 
discriminadas entre mujeres y 
hombres.

Para el primer sorteo se deter-
minó un criterio de 8 potencia-
les jurados cada 700 electores 
del padrón ya depurado, el do-
ble del mínimo pedido por ley. 

Sorteo provincial

Un total de 4872 personas 
fueron seleccionadas durante el 
sorteo al que asistió el Goberna-
dor, Mariano Ezequiel Arcioni y 
los Ministros del Superior Tribu-
nal de Justicia, encabezados por 
el Dr. Mario Luis Vivas, quien en 
ese momento no solo ejercía la 
presidencia del Poder Judicial, 
sino también del propio TEP, y 
la Dra. Camila Banfi Saavedra, 
como presidenta de la Sala Pe-
nal del STJ.

Cumplido este proceso, en las 
semanas posteriores, cada una 
de las Oficinas Judiciales que 
se encuentran hoy operativas 
en toda la provincia, iniciaron 
el proceso de notificaciones a 
los potenciales jurados, tanto 
en forma presencial como elec-
trónica, a los fines de validar los 
datos existentes en el padrón y 
proceder a una segunda etapa 
de depuración de los listados. •
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La Secretaría de Planifica-
ción y Gestión del STJ es 
la encargada de  imaginar 

procesos y metodologías para 
implementar, a través de herra-
mientas de aplicación, diversos 
sistemas de control y medición. 
La Ingeniera Industrial Julieta 
Uzcudun tuvo la responsabili-
dad, junto a un equipo de trabajo 
que lidera el secretario del área, 
Dr. Guillermo Cosentino, de par-
ticipar de los juicios por jurados, 
proveyendo un soporte meto-
dológico y herramientas de ges-
tión para la implementación, el 
seguimiento y el monitoreo del 
avance de este novedoso modo 
de juzgamiento. En su diálogo 
con El Reporte, se refirió a ese 
tipo de participación: 

Se han realizado ya los pri-
meros juicios por jurados y 
están en preparación algunos 
más en distintas partes de la 
provincia, y la Secretaría de 
Planificación y Gestión ha te-
nido una ardua tarea en fun-
ción de organizar y trabajar, 
tanto en la implementación 
como en el monitoreo. ¿Cuál 
ha sido en ese sentido, la mi-
sión del área a la que usted 
pertenece? 

Bueno, nosotros desde la Se-
cretaría de Planificación y Ges-
tión, principalmente lo que hici-
mos fue brindarle asistencia a la 
Sala Penal del Superior Tribunal 
de Justicia y a las Oficinas Judi-

ciales que llevan la mayor car-
ga sobre la ejecución de la Ley 
de Juicio por Jurados. Nosotros 
principalmente brindamos un 
soporte metodológico y herra-
mientas de gestión para la im-
plementación, el seguimiento y 
el monitoreo del avance de los 
juicios por jurados que se están 
haciendo y la mejora continua. 
También para asegurar que las 
distintas oficinas tengan me-
todologías que sean uniformes 
y aplicables en las distintas cir-
cunscripciones.

¿El objetivo es que haya una 
uniformidad de criterios en el 
trabajo y en cómo se dan cada 
uno de los pasos del juicio?

Exactamente. Que haya unifor-
midad en los procesos de traba-
jo y también es importante que 
esos procesos vayan transfor-
mándose a través de la mejora 

continua. La instalación de los 
juicios por jurados es algo nuevo 
en la provincia, no teníamos an-
tecedentes propios, más allá de 
las experiencias de otras provin-
cias, entonces tuvimos que hacer 
las adaptaciones correspondien-
tes a cada una de las circunscrip-
ciones, a la misma provincia, a la 
ley que nos rige. Con el primero 
que se realizó en la circunscrip-
ción Trelew hubo puntos a me-

Juicio por Jurados

Julieta Uzcudun: “El objetivo 
es lograr una mejora continua”

Ing. Julieta Uzcudun.

Esto fue nuevo para 
todos, además, abarcó 
una parte grande de 
las funciones que son 
propias del Superior 
Tribunal de Justicia y 
poder hacer ese nexo 
y acompañar también, 
nos permitió integrar 
varios procesos.
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jorar y se volcó esa experiencia 
en el que se realizó en Esquel y 
así sucesivamente, se trata de 
acompañar desde los procesos 
de trabajo y las herramientas, en 
esas mejoras.

Esto fue nuevo para todos, 
desde iniciar el proceso, el sor-
teo, la notificación y después 
la puesta en marcha. ¿Cuál 
fue la etapa en la que más 
tuvieron que trabajar o por lo 
menos, en la que más deman-
da tuvieron de parte de las ofi-
cinas judiciales?

Tal vez la parte inicial, a partir 
del sorteo, que se hace a través 
de Lotería, donde se llevó a cabo 
el sorteo de todas las personas 
de la provincia que van a partici-
par y comenzó el proceso de no-
tificación a todos los potenciales 
jurados. Fue un volumen muy 
grande de trabajo y repito, no te-
níamos nada de herramientas o 
procesos definidos de modo que 
hubo que hacer los procesos, de-
finir como se implementaban las 
notificaciones, como contar esos 
volúmenes, por ejemplo, una de 
las cosas que implementamos 
fue que se pudieran notificar 
los potenciales jurados a través 
de la página web y eso permitía 
acortar los tiempos de las notifi-
caciones, después se capacitó a 
la policía comunitaria para que 
pudiera acercar las notificacio-
nes y transmitir el mensaje que 
se quería llevar desde acá. Luego 
vino la carga de toda esa infor-
mación porque esas notificacio-
nes iban acompañadas de una 
declaración jurada que podían 
ser en papel o digital; bueno, ar-
mamos todos esos documentos 
y luego vino el procesamiento 
de toda esa información. Si bien 

fueron las oficinas quienes car-
garon esa información, nosotros 
les preparamos la base de datos 
y los documentos para poder car-
gar, para poder hacer los contro-
les cruzados necesarios para que 
ellos pudieran llevar un control 
del avance de esas notificaciones.

…los mismos sistemas, la 
misma documentación para 
todo…

Exacto. Buscamos que sea la 
misma información para, incluso 
en procesos posteriores poder 
facilitarnos y hacerlos comunes 
a todas las oficinas.

¿En que etapa está ahora el 
sistema en función de lo que 
se viene?

Bueno, el sistema, en realidad, 
no es un sistema propio de Jui-
cio por Jurados, esto esperamos 
que sea para próximas edicio-
nes, porque hoy queremos ver 
la experiencia de que datos ne-
cesitamos, como los necesita-
mos, como se adaptaba eso al 
proceso, entonces hoy se traba-
jó, principalmente, en planillas 
y herramientas que tenemos al 
alcance en todas las oficinas, la 
idea es, ya para el año que vie-

ne, formalizarlo en un sistema y 
poder volcar esa información en 
otro tipo de herramientas que 
nos permitan avanzar en ese 
sentido.

¿La experiencia para el equi-
po como ha sido?

Fue una experiencia muy bue-
na porque justamente por ser 
algo muy nuevo y distinto. No-
sotros venimos trabajando con 
las oficinas judiciales desde hace 
mucho tiempo, ellos tienen per-
sonas que hacen la parte de 
gestión y procesos en las ofici-
nas, pero esto fue nuevo para 
todos, además, abarcó una parte 
grande de las funciones que son 
propias del Superior Tribunal de 
Justicia y poder hacer ese nexo 
y acompañar también, nos per-
mitió integrar varios procesos, 
porque también está la parte 
del seguimiento de la agenda de 
trabajo en todas las circunscrip-
ciones, los recursos que se nece-
sitan para cada uno de los juicios 
por jurados , bueno, estos son va-
rios aspectos y nosotros, además 
de bridar estas herramientas y 
el soporte, nos permitió integrar 
esa información. •

Después de cada juicio se lleva adelante un proceso de evaluación.
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El Dr. Gustavo Daniel Cas-
tro es un juez de primera 
instancia y miembro del 

Colegio de Jueces Penales de 
la circunscripción judicial con 
asiento en la ciudad de Trelew. 
El destino lo ubicó como el juez 
que tuvo la responsabilidad de 
dirigir el debate del primer juicio 
por jurados que se lleva a cabo 
en la historia del Chubut. Dialo-
gó con El Reporte y expresó lo 
siguiente:  

Ha concluido recién el pri-
mer Juicio por Jurado en la 
provincia del Chubut e in-
dependientemente del re-
sultado del veredicto, como 
evalúa usted el proceso, la 
experiencia de que le haya 

tocado dirigir este primer 
Juicio por Jurados.

Fue un honor tremendo haber 
participado de este aconteci-
miento histórico en la provincia, 
con la organización perfecta de 
la Oficina Judicial, como ustedes 
han visto, todo ha salido a la per-

fección. También, por supuesto, 
las partes han colaborado, los 
testigos, lo que nos ha permiti-
do desarrollar en tres días este 
debate, y bueno, no tengo más 
qué un gran orgullo, una gran 
satisfacción y una emoción de 
haber participado de este pri-
mer Juicio por Jurados, justa-
mente como juez.

Había mucha expectativa, 
mucha ansiedad, pero al mis-
mo tiempo es el comienzo de 
una etapa de aprendizaje, 
digamos, una etapa de cons-
trucción permanente.

Sí, efectivamente. Es induda-
ble que hay errores que debe-
mos corregir, las instrucciones 
en el manejo de la audiencia, la 

Juicio por jurados: La primera experiencia en Gaiman

Dr. Gustavo Castro: “Una gran 
satisfacción haber participado de 
este primer Juicio por Jurados”

Dr. Gustavo Castro brindando las instrucciones previo a los alegatos de apertura del juicio.

Esperamos que 
vuestro tiempo aquí 
haya incrementado 
vuestra comprensión 
de cuán importante 
es el servicio de 
jurado para el 
funcionamiento de la 
democracia.



EL REPORTE - Escuela de Capacitación Judicial de la Provincia del Chubut • Junio de 2023 •Pág. 23

litigación, pero como usted dice 
este es el comienzo, el puntapié 
inicial. Yo estoy muy agradecido 
de estar aquí en este momento 
y agradecido por todo el apoyo 
que me han dado.

¿Que estima usted que se 
lleva, como experiencia, la 
gente que ha participado 
como jurado?

El jurado, como todos, se han 
mostrado al principio un poco 
reacios, negativos a participar, 
uno lo podía observar en sus 
rostros, pero la atención que 
han demostrado y puesto du-
rante todo el proceso, y bueno, 
ustedes han podido observar 
la responsabilidad que han to-
mado. •

Cesura de Pena. El Juez Castro y las partes durante la Audiencia.

“No tengo más que 
un gran orgullo, una 
gran satisfacción 
y una emoción de 
haber participado de 
este primer Juicio por 
Jurados, justamente 
como juez”.

Mensaje a los jurados
Luego del veredicto dicta-

do por el jurado popular, el 
juez Gustavo Castro les dirige 
unas palabras como cierre 
del trascendente primer juicio 
por jurados llevado a cabo en 
Chubut.

“La regla del secreto de vues-
tras deliberaciones es uno de 
los más antiguos mecanismos 
diseñados para proteger al 
juicio por jurados. Existe para 
proteger a los jurados la más 
completa libertad de discu-
sión y opinión. Y sin temor a 
represalias futuras de las par-
tes perdedoras o de quedar ex-
puestos a ridículo o desprecio 
u odio del público. Miembros 
del jurado, durante este juicio 
les he dicho que vuestro vere-
dicto es vuestra sola y exclu-
siva responsabilidad; por esa 
razón, jamás opinaré sobre el 
veredicto que ustedes han al-
canzado. Lo que si les diré es 

que es claro que han tomado 
vuestra responsabilidad con 
gran seriedad y que han deci-
dido cuidadosa y consciente-
mente. Vuestro servicio como 
jurado ha finalizado ahora. En 
nombre del pueblo de la pro-
vincia del Chubut y también 
de las partes involucradas en 
este juicio, les agradecemos 
por este servicio público que 
han prestado. El hecho de ser 
jurado no es solo una carga 
pública de los ciudadanos; es 
también uno de sus privilegios. 
Esperamos que vuestro tiem-
po aquí haya incrementado 
vuestra comprensión de cuán 
importante es el servicio de 
jurado para el funcionamien-
to de la democracia. También 
espero que hayan aprendido 
cómo funcionan nuestros tri-
bunales y cuanto necesitan de 
su apoyo y de su interés como 
ciudadanos”. 
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La Dra. Patricia García es la 
directora de la Oficina Ju-
dicial en la ciudad de Tre-

lew, y ese organismo a su cargo, 
tuvo la responsabilidad de ar-
mar toda la logística del primer 
Juicio por Jurados que se llevó a 
cabo en la provincia del Chubut. 
En su diálogo con El Reporte ex-
presó lo siguiente: 

¿Cuál es el balance que ha-
cen de esta primera audien-
cia de Juicio por Jurados en 
la provincia del Chubut?

El balance es muy positivo. 
Fue un éxito la audiencia, se 
pudo realizar la audiencia de 
selección de jurados, de ma-
nera ordenada, la gente asistió, 
participó, el juez y las partes 
pudieron establecer un jurado, 
para que inicie el juicio, el jura-
do asistió, las partes hicieron 
sus presentaciones, empezaron 
a pasar los testigos, de manera 
que todo comenzó y en orden.

Había ansiedad, por su-

puesto porque se trata de un 
juicio, básicamente muy pa-
recido a los demás, pero con 
todo un andamiaje nuevo que 
tiene que ver con la selección, 
el resguardo y el traslado de 
los jurados, y que ellos se sin-
tieran seguros en el lugar al 
que iban a ir… 

Sí, por supuesto. Si bien, quie-
nes participan en un juicio están 
acostumbrados a hacer toda 
la parte de pruebas, este tiene 
muchas características diferen-
tes aun juicio tradicional, y está-
bamos expectantes de eso, an-
siosos, por suerte todo lo nuevo 
salió bien, tal cual fue programa-
do.

Es una experiencia nueva, 
vimos a colegas suyos, de 
otras Oficinas Judiciales que 

estuvieron y están presentes 
observando, tomando nota 
de la organización, es una 
manera de tener información 
para cuando les toca organi-
zar lo propio en sus circuns-
cripciones.

Sí, claro. Este juicio, tanto las 
Oficinas Judiciales en cuanto a 
la organización, como los jue-
ces al desempeño que tuvo el 
juez en esta ocasión, y lo mismo 
las partes, se va a tomar como 
prueba y ejemplo para ver qué 
es lo que se debe mejorar.

Lo positivo de ese primer 
Juicio por Jurados, lo fue no 
solo por el debate sino por 
la relación con el jurado, con 
la gente que asistió, es decir, 
por el contexto novedoso y 
singular… 

Primer Juicio por Jurados en Gaiman

Patricia García: “El trabajo en 
equipo fue fundamental”

La Dra. Patricia García cuenta la experiencia de trabajo.

Poder tener la 
devolución del jurado 
al final del juicio fue 
algo excepcional, 
la verdad es que 
nos emocionó 
mucho, la gente se 
comprometió mucho 
con el rol que a cada 
uno le tocó cumplir.
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Fue para nosotros en esta Ofi-
cina Judicial una experiencia 
única. Poder tener la devolu-
ción del jurado al final del juicio 
fue algo excepcional, la verdad 
es que nos emocionó mucho, 
la gente se comprometió mu-
cho con el rol que a cada uno le 
tocó cumplir y lo pudieron de-
mostrar y expresar al finalizar el 
juicio. Bueno, lo felices que es-
taban de haber participado de 
esta experiencia única. Nosotros 
desde lo organizativo cubrimos 
las expectativas que teníamos, 
la verdad es que estamos muy 
contentos, salió todo bien, pu-
dimos anotar algunas cosas 
para ir mejorando durante los 
próximos juicios por jurado que 
se celebren, es decir, mejorar el 
servicio juicio tras juicio.

Esto tiene que ver, básica-
mente, con poder concretar 
a futuro, quizás juicios por ju-
rado más complejos, con más 
imputados, con más gente; 
¿Pasa por ahí un poco la su-
matoria de experiencias y el 
análisis que hacen?

Sí, justamente, este primer jui-

cio por jurado fue un juicio que 
había pocas partes y fue más 
bien sencillo de organizar, pero 
nos sirvió como muestra para 
dar el primer paso.

El trabajo en equipo se notó 
en el resultado final, incluso 
en esto que usted menciona-
ba de la relación con las per-
sonas que ejercieron de jura-
dos… 

Fue fundamental el trabajo 
en equipo de la Oficina Judicial, 
todos los empleados se com-
prometieron muchísimo, fue-
ron muchas horas de trabajo, 

hubo una dedicación exclusiva 
y la verdad es que fue excepcio-
nal como trabajaron todos; eso 
ayudó mucho, todo estuvo muy 
coordinado, nosotros habíamos 
asignado roles a cada uno de los 
operadores de la Oficina Judi-
cial. Todo esto sirvió para poder 
tener un juicio organizado. Lo 
mismo fue lo que hemos reci-
bido de parte de los miembros 
del jurado cuando expresaron la 
satisfacción por el modo en que 
habían sido tratados y la organi-
zación que hubo a su alrededor.

¿Como notaron ustedes al 
jurado cuando llegó y como lo 
notaron cuando se fue?

En principio, el día de la se-
lección de jurado, pudimos ver 
que varios no querían participar, 
directamente no querían saber 
nada. El primer día llegaron te-
merosos y sin muchas ganas de 
estar en el juicio, la mayoría, y la 
verdad es que cuando se fueron, 
se fueron súper contentos, el te-
mor ya se había disipado y hubo 
una satisfacción, desde lo perso-
nal, que manifestó cada uno de 
los jurados. •

Personal del Poder Judicial abocado a la organización de la sala, el día previo al juicio en Gaiman.

Este juicio, tanto las 
Oficinas Judiciales 
en cuanto a la 
organización, como los 
jueces, al desempeño 
que tuvo el juez en 
esta ocasión, y lo 
mismo las partes, se va 
a tomar como prueba 
y ejemplo para ver 
qué es lo que se debe 
mejorar.
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El Dr. Jorge Benesperi es 
el actual Defensor Gene-
ral Alterno de la provincia 

del Chubut y además, es docen-
te universitario en las cátedras 
de Litigación Adversarial, en la 
sede Trelew y Puerto Madryn, y 
de Procesal Penal, de la sede de 
Trelew de la Facultad de Cien-
cias Jurídicas de la Universidad 
Nacional de la Patagonia San 
Juan Bosco. Dialogó con El Re-
porte el tercer día de las audien-
cias que se celebraron durante 
el primer Juicio por Jurados que 
se llevó a cabo en la provincia y 
expresó lo siguiente.    

Usted estuvo presente du-
rante el primer Juicio por Ju-
rado como profesor de las 
cátedras de Litigación Adver-
sarial, sede Trelew y Puerto 
Madryn y de Procesal Penal 
de la sede de Trelew de la Fa-
cultad de Ciencias Jurídicas 
de la UNLPSJB. ¿Como obser-
vó esta primera experiencia?

Vine como docente de la facul-
tad, pero también soy defensor 
penal, soy el defensor general 
alterno de la provincia, de algu-
na manera mi observación es 
con los dos roles; desde el pun-
to de vista académico, desde el 
año 2001venimos trabajando en 
ese sistema de enjuiciamiento 
por jurados y lo que se ha vis-
to en estos tres días de trabajo, 

casi sobre el final se trabajó so-
bre la audiencia de selección de 
jurados, sobre las audiencias de 
recusaciones, y después sobre 
la audiencia ya de deliberación, 
tanto la fiscalía como la defensa 
hicieron sus postulaciones, pasó 
toda la prueba frente a la comu-
nidad, que estaba presente en 
este debate, y frente también 
al jurado, que es parte de la co-
munidad. El juez, que es un juez 
técnico, el juez Castro que a mi 
juicio dirigió excelentemente 
las audiencias, impartió las ins-
trucciones que también fueron 

discutidas con las partes, tanto 
la fiscalía como la defensa, que 
ha sido una defensa particular. 
El jurado pasó a deliberar, de 
acuerdo a lo que presenció y de 
acuerdo a lo que vio en la sala de 
audiencias. 

Como cualquier primera ex-
periencia genera mucha ex-
pectativa, pero hay que decir 
que este sería el piso de este 
proceso, de acá en más, es 
todo aprendizaje para ir me-
jorando…

Este fue el primer juicio y de 
acuerdo a lo que nosotros veni-

Dr. Jorge Benesperi

“Se ha podido llevar de una 
manera casi inmejorable esta 
primera experiencia”

Dr. Jorge Benesperi, Defensor General Alterno.
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mos trabajando desde hace ya 
algún tiempo, cubrió las expec-
tativas de lo que conocemos. 
Obviamente que siempre hay 
factores para corregir y fortale-
cer, pero, como dije recién, tanto 
el Dr. Castro, con el acompaña-
miento de los litigantes, fisca-
lía y defensa, han podido llevar 
adelante, de una manera casi 
inmejorable, esta primera ex-
periencia de Juicio por Jurados 
que seguramente en el futuro 
va a ser mejorada.

Cuál entiende usted que son 
los aspectos, en general, so-
bre los que más hay que tra-
bajar a futuro?

De lo que uno puede ver des-
de el lugar de espectador, no es 
lo mismo este lugar que estar 
sentado allí litigando, a veces 
tiene que ver con la técnica o 
el abordaje de cada uno de los 
estamentos de la prueba que 
está produciéndose en el juicio 
y como uno exhibe y utiliza la 
prueba para que el jurado tenga 

las mejores herramientas para 
tomar la mejor decisión posible.

Desde afuera se observan 
aspectos sobre cómo se ma-
nejan los peritos, el médico 
forense, como se trabaja en 
ese sentido. De eso habla us-
ted, puntualmente… 

Hablo de eso, en parte de 
como uno toma la prueba mate-
rial, la prueba informativa, como 
uno la exhibe y como la trabaja 
con el testigo experto que trae, 

o con el perito y también con el 
testigo que es quien ve las co-
sas, como el abogado, tanto fis-
cal, querellante o defensor pue-
de extraer del testigo la parte 
más sustancial, para no distraer 
al jurado y que ese jurado ten-
ga lo medular del hecho al que 
tiene que llegar a una conclu-
sión. Si yo distraigo al jurado con 
cuestiones que son accesorias 
del testimonio, no le estoy dan-
do información de buena cali-
dad al jurado. Y eso se trabaja, 
eso se trabaja, tanto antes como 
durante el juicio para llegar a 
una mejor elaboración y eso es 
lo que trabajamos, tanto desde 
el ámbito académico como des-
de lo profesional. En este otro rol 
que tengo, el de defensor, traba-
jamos con los defensores para 
ayudarlos a que su trabajo sea 
lo más serio posible, para que 
cuando tenga que defender a 
una persona de la mejor mane-
ra posible; y del otro lado, está la 
fiscalía, que hace lo propio. •

El Dr. Jorge Benesperi presenciando el juicio.

El Dr. Castro, con el 
acompañamiento de 
los litigantes, fiscalía 
y defensa, han podido 
llevar adelante, de 
una manera casi 
inmejorable, esta 
primera experiencia 
de Juicio por Jurados 
que seguramente 
en el futuro va a ser 
mejorada.
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Una vez finalizado el pri-
mero de los juicios por 
jurados en el marco de 

la implementación de la Ley XV 
N° 30, El Reporte dialogó con los 
funcionarios y empleados de la 
Oficina Judicial de Trelew que 
tuvieron a su cargo desde la lo-
gística hasta la operación de los 
sistemas en las audiencias reali-
zadas en Trelew y Gaiman.

El rol de los secretarios

Ustedes estuvieron traba-
jando como secretarios en 
esta primera edición de Jui-

cio por Jurados que se llevó 
a cabo en nuestra provincia. 
¿Como fue para ustedes esta 
experiencia y como evalúan 
la misma?

Javier Lago: La experiencia fue 
buenísima, fue realmente, en al-
guna medida emocionante ya 
que es un camino que lleva va-
rios años de trabajo para su im-
plementación. Participar en el 
primero tuvo su cuota de emo-
ción y en lo particular destaco la 
participación del jurado, poder 
dialogar con las 12 personas que 
emitieron el veredicto y recoger 
de ellos su experiencia fue muy 

Primer Juicio por Jurados en Chubut

La experiencia del personal 
de la Oficina Judicial Trelew

El equipo de la Oficina Judicial de Trelew en la primera Audiencia de selección de jurados

Claudia Casado.
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nutritiva y cumplió con estas 
premisas que tenías la gente de 
INECIP y que venía pregonan-
do por este sistema, en cuanto 
a que la gente, realmente le in-
teresa participar, lo toma con 
muchísima responsabilidad y se 
siente parte del sistema de justi-
cia, que no es poca cosa.

Había, por parte de los ope-
radores, una ansiedad que es 
lógica, un temor al principio 
pero que después se vio que 
estuvieron comprometidos, 
eso ustedes también lo obser-
varon...

Claudia Casado: Sí, destaco 
eso, el compromiso de la gente 
en este ejercicio de la demo-
cracia, por el cual se venía bre-
gando, como dice el Dr. Lago, y 
tratamos de ponernos a la altura 
de las circunstancias, asistiendo, 
por supuesto, al juez que dirigió 
el debate, pero al mismo tiempo 
sin perder de vista que el prota-
gonista principal era el jurado…

¿Ese es un compromiso más 
que se agrega dentro de la 
sala, a lo que habitualmente 
se hace, no?

Claudia Casado: Sí, dentro de 
las funciones de asistencia que 
tenemos nosotros, intentamos 
estar a la altura de las circuns-
tancias para ellos, desde el mi-
nuto cero, desde la audiencia 
donde los seleccionan, desde 
las preguntas que ellos pudie-
ran formular a las partes y por 
supuesto, acercando todos los 
planteos técnicos que pueda re-
querir el juez, que también creo 
que eso se evidenció, el acerca-
miento que tuvo el juez que diri-
gió el debate, hacia el jurado.

En tu caso Javier, cuál sería 
el mensaje para tus colegas 
en el resto de las circunscrip-
ciones?

El mensaje es que quién ten-
ga la posibilidad de participar 
aproveche la oportunidad por-
que es histórico, es una manera 
nueva en nuestro medio, pero 
hay donde buscar, hay jurispru-
dencia, hay experiencias donde 
apoyarse, pero para nosotros es 
novedoso, yo diría que aprove-
chen la oportunidad y básica-
mente nosotros teníamos como 
premisa que el jurado se sintiera 

cómodo, lo nuestro era logística 
pero teníamos prioridad en que 
el jurado cumpliera eso que se 
dio, que fue la primera situación 
cuando se los designa, era dis-
tinta la actitud, eran personas 
que se encontraban con una 
situación que no habían elegi-
do pero a medida que fue evo-
lucionando el juicio, terminan 
satisfechos, contentos y hasta 
nos agradecían por participar. 
De modo que el mensaje sería 
ese, que confíen en el sistema y 
que si tienen la oportunidad de 
formar parte, que la aprovechen.

La función de custodiar 
a los jurados

Ustedes tuvieron a su cargo 
la custodia y el asesoramien-
to, en realidad la contención 
durante toda esta instancia, 
de los jurados. Cuentenos que 
significó y como fue la expe-
riencia de trabaja por prime-
ra vez con un jurado popular.

Patricia Portillo: Fue una expe-
riencia increíble y la verdad que 
las personas que participaron 

Patricia PortilloJavier Lago.

Mauro Bouchet
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pusieron lo mejor de sí, mucho 
compromiso y eso hizo que para 
nosotros fuera más fácil el tra-
bajo, que era todo nuevo, todos 
estábamos aprendiendo, pero 
sin dudas fue una experiencia 
increíble.

¿El jurado cambio de con-
ducta a lo largo del juicio? 

Mauro Bouchet: Sí, el jurado, a 
pesar de que era la primera vez, 
la experiencia era para todos 
nueva, el primer día entraron 
como asustados, pero a medida 
que fueron pasando las horas, 
se les fue explicando, se fue con-
versando con ellos, el miedo de 
ellos fue que su figura fuera vi-
sible en algún lado, pero fueron 
entendiendo y ya al segundo día 
entraron mucho más relajados y 
ya en el rol de lo que fueron, de 
jueces.

¿Estuvieron comprometidos 
en todo momento, concentra-
dos en la tarea, interesados?  

Patricia Portillo: Todo el tiem-
po estuvieron comprometidos; 
nosotros durante las audiencias 
los acompañábamos, estába-
mos a su lado, nos fijábamos 

todo el tiempo como se sentían, 
para asistirlos, en cualquier caso, 
y veíamos como todo el tiempo 
hacían anotaciones, prestando 
atención, y bueno, eso se reflejó 
después, en el veredicto. 

¿Tuvieron problemas en de-
liberar y arribar a un veredic-
to?

Bueno, si bien nosotros no es-
tuvimos presentes en esos mo-
mentos, por cierto, pero creo yo 
que no que no les fue tan difícil, 
cada uno ya lo vendría pensan-
do, formulando una postura du-
rante toda la audiencia, bueno, 
no sabemos que habrá pasado 
cuando las pusieron en común 
pero llegaron a un veredicto, y 
se nota que lo hicieron firme, 
no tuvieron dudas, no pidieron 
más que alguna prueba para ver 
pero luego no pidieron volver a 
ver al juez porque no habían en-
tendido tal o cual cosa que era lo 
que nosotros pensábamos que 
podría pasar y no sucedió.

Walter, a partir de esta ex-
periencia se recoge un mon-
tón de cuestiones para traba-
jar, para poner en común con 

el resto del equipo de cara a 
los próximos juicios …

Casualmente, después nos re-
unimos para sacar conclusiones 
y como es el primero, sin dudas 
que hay errores y aciertos, pero 
bueno, de los errores siempre 
se aprende, de modo que para 
el próximo ya estamos viendo 
algunas cuestiones para corre-
gir, pero la verdad es que superó 
nuestras expectativas. La expe-
riencia para nosotros, para toda 
la Oficina Judicial, si bien nueva, 
fue espectacular. Todo el equipo 
pensamos que cada uno de los 
empleados de la Oficina pase 
por un Juicio por Jurados, en al-
guna función, que hagan la ex-
periencia.

El registro de las 
audiencias

Estuviste participando en el 
primer Juicio por Jurados en 
lo que es la toma de las au-
diencias, contanos ¿como fue 
esta experiencia nueva para 
todo el sistema y como la vi-
viste?

El Área de Informática del STJ a cargo de la parte técnica del juicio. Ángel Bustos Sequeira.
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Angel Bustos Sequeira: En mi 
caso particular, con muchos ner-
vios, pero fue una experiencia 
bastante placentera por todo el 
acompañamiento que hubo por 
parte de la Oficina Judicial. Y en 
cuanto a la parte que nos con-
vocó, a mi compañera Natalia 
Villegas en lo que vendría a ser 
registro de audiencias y demás 
fue un poco desafiante porque 
si bien nosotros tenemos los 
equipos preparados, era impor-
tante porque fue algo histórico, 
en ese sentido, pudimos hacerlo 
bien y estoy contento por eso al 
igual que mi compañera.

Más allá de que cada uno te-
nía su función, el poder estar 
ahí, poder observar el com-
portamiento del jurado, como 
ellos atendían a cada una de 
las indicaciones del juez y de 
las partes…

Coincido con lo que decís. 
Creo que nosotros tuvimos una 
vista privilegiada de todo lo que 
pasó. Fue una experiencia bas-
tante grata y agradezco mucho 
haber podido participar.

Un desafío grupal

Natalia Villegas contamos 
como viviste esta experiencia 
de ser parte del primer Juicio 
por Jurados, en tu caso, to-
mando el registro de las au-
diencias. 

Estuvimos a cargo del registro 
de audio, video, confección del 
acta de audiencia, fuimos sopor-
te porque había que probar el sis-

tema y su funcionamiento para 
los próximos juicios ya tener bien 
aceitado el tema. Muy contenta 
de haber sido convocada junto a 
mi compañero para participar de 
esta experiencia histórica. 

¿Sintieron que esto era un 
desafío como grupo del tra-
bajo?

Muy satisfactorio. Superó las 
expectativas, salió todo perfec-
to y estoy muy contenta por el 
trabajo en equipo que se hizo 
desde la Oficina Judicial, si bien 
cada uno tenía su rol, el trabajo 
comenzó mucho tiempo antes, 
desde el año pasado ya estába-
mos trabajando con el tema de 
las notificaciones, capacitándo-
nos también, preparándonos 
para este momento y en el re-
sultado se vio volcado todo ese 
tiempo de trabajo previo.

Si vos tuvieras que trasladar 
toda esa experiencia a tus 
pares de otras circunscripcio-
nes, ¿cuál sería el mensaje en 
ese caso?

Fue ciento por ciento positiva. 
Si bien esto salió muy bien, de 

La logística debió garantizar el proceso del trabajo en todas las salas.

Natalia Villegas.
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nosotros depende seguir mejo-
rando y para eso hay que involu-
crarse, capacitarse. Como expe-
riencia fue excelente.

El acceso a la sala 
en las audiencias 

Rafael, ¿Cómo fue para vos 
esta primera experiencia en 
lo inherente al control de ac-
ceso a la sala?

Rafael Granja: La experien-
cia me encantó. Si bien yo estoy 
acostumbrado, por ser miembro 
de la unidad de sala y he partici-
pado de muchos juicios, bueno, 
el desarrollo me pareció similar, 
pero con la salvedad, obviamente 
de la presencia del jurado popu-
lar. Me gustó mucho el compro-
miso de parte de todos para que 
esto salga bien y el empeño que 
puso el personal de la Oficina Ju-
dicial, de tratar de estar en todos 
los detalles, que siempre, obvia-
mente alguna cosa surge, alguna 
cosa se escapa, pero se aúnan los 
esfuerzos para que las cosas sal-
gan bien, y por eso, el resultado 
creo que estuvo a la vista.

Más allá de atender las ne-
cesidades de un juez o de las 
partes, era básicamente dar-
le tranquilidad y seguridad 
para que doce personas co-
munes, vecinos comunes pu-
dieran hacer este trabajo. 

Exactamente, sí, estuvimos 
principalmente enfocados en 
ese tema de que el jurado se 
sienta cómodo, tranquilo, que 
no hubiera dispositivos electró-
nicos que pudieran estar gra-
bando o filmando, cosa que no 
influya en las personas, que no 
tengan temor. Nos enfocamos 
en eso y creo que funcionó tra-
tando de hacer hincapié de que 
las personas que asistan cum-
plieran con apagar los dispositi-
vos móviles.

¿Encontraron colaboración 
en ese sentido? 

En algunos casos sí, mayor-
mente sí hubo colaboración, en 
otros casos no, pero fueron mí-
nimos, no más de un llamado 
de atención, pero básicamente 
se respetó esa indicación.

¿Vos considerás que sería 
positivo que todos participen 

de esto que es una experien-
cia que para el empleado 
para el funcionario judicial es 
enriquecedor?

Sí, sí, totalmente. Lo bueno se-
ría que participemos todos, que 
haya varios equipos de trabajo 
porque bueno, hay varios juicios 
y demandan una gran cantidad 
de horas. Debería estar capaci-
tada toda la gente para que to-
dos podamos asistir.

Organizar la logísticia 
diaria del juicio

Sandra y Stella ¿Como han 
vivido ustedes esta nueva 
experiencia de organizar un 
Juicio por Jurados desde la 
Oficina Judicial, pero desde 
el punto de vista de la parte 
administrativa y logística de 
todo lo que implicó organizar 
esta nueva figura que se ha 
implementado en Chubut.

Sandra Torres: La verdad que 
es una experiencia muy intere-
sante. Fue muy enriquecedor 
trabajar con todo el equipo, por-
que si bien nosotras somos las 

Juicio por Jurados en la ciudad de Gaiman.

Rafael Granja.
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que proveemos todo lo necesa-
rio para llevare a cabo el juicio, 
son los chicos de la oficina quie-
nes tienen en claro todo lo que 
va a necesitarse y fue interesan-
te porque tuvimos que apren-
der sobre las diversas instancias 
del juicio, las audiencias.

¿Es un desafío también tra-
bajar para gente común que es 
quienes integran el jurado, no?

Stella Contín: Sí, la verdad que 
sí, fue una experiencia nueva, 
empezamos de cero con todo 
a conocer como era todo el 
procedimiento de lo que se iba 
a realizar y a partir de eso y de 
esta vivencia que tuvimos he-
mos llevado a cabo todas lo que 
respecta a prueba y error a fin 
de mejorar para futuros juicios. 

Tienen bastante material 
como para organizar los jui-
cios que vienen que entien-
do van a ser dentro de poco 
tiempo…

Lo importante fue que durante 
todo el proceso del juicio estuvi-
mos pendientes de que el jurado 
estuviera cómodo porque las jor-
nadas eran largas, a las siete de 
la mañana ya tenían que estar a 
disposición de la oficina y las jor-
nadas eran hasta las cinco de la 
tarde y durante todo ese tiempo 
estar pendientes de que tengan 
todo cubierto. Teníamos una co-
municación permanente con los 
chicos de la oficina y a medida 

que ellos nos avisaban sobre si 
faltaba algún artículo, insumos, lo 
que sea necesario. Durante la jor-
nada, nosotros nos ocupábamos 
de hacer toda la recorrida con 
proveedores y que el jurado se 
sienta lo mejor posible y que ellos 
también, sean una voz a la socie-
dad sobre la experiencia que pu-
dieron vivenciar. Un trabajo ciento 
por ciento de equipo. •

Stella Contín.Sandra Torres.

La Oficina Judicial de Trelew en su labor.
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El Dr. Jorge Criado, actual 
juez penal de la circuns-
cripción judicial del No-

roeste, fue el primer magistrado 
en llevar adelante un Juicio por 
Jurados en la comarca andina 
chubutense. Sobre las particu-
laridades de este novedoso sis-
tema de juzgamiento que se ha 
implementado, dialogó con El 
Reporte y manifestó lo siguiente: 

Dr. Criado ¿cual fue, a su jui-
cio, la experiencia de haber 
participado como juez en este 
primer Juicio por Jurados que 
se realiza en la ciudad de Es-
quel?

Bueno, fue muy interesante, 
por fin poner en práctihca el sis-
tema. Nosotros veníamos con 
una expectativa desde hace mu-
cho tiempo, por allá en el 2010 
ya habíamos comenzado y un 
poco antes también. No hablo 
de los trabajos académicos ni 
de la gente especialista de las 
universidades que tenían intere-
ses, estoy hablando de la políti-
ca, que ya había decidido, como 
te digo, hace más de 10, 12 años, 
ahondar en esta verdadera ma-
nera de democratizar la justicia. 
Esta es la manera, no la política, 
de la oratoria, de atacar al Poder 
Judicial diciendo que no está de-
mocratizado, con esa crítica livia-
na. Es todo lo contrario, cuando 
la ciudadanía participa de las de-
cisiones jurisdiccionales, en este 

espectro que tenemos nosotros 
porque la constitución, ya saben 
todos, es del modelo estadouni-
dense y de ese sistema, digamos, 
entonces, era algo que estaba en 
la constitución, tanto en la nacio-
nal como en la provincial, pero 
era algo que no estaba en nues-
tra práctica, en nuestra organi-
zación de la justicia como poder 
del estado en la que se aplica la 
jurisdicción. En el caso mío es-
pecíficamente el proceso penal 
implica la aplicación de la fuerza, 
el poder punitivo del estado en la 
parte de las resoluciones, o sea, 
tenemos una responsabilidad re-
levante. Los juicios, en otros luga-
res, son todos por jurado, por eso 
hay tantas posibilidades de solu-
ciones alternativas. En Estados 
Unidos por ejemplo que tiene 
un sistema similar, nosotros nos 
fuimos a capacitar allí en el 2012, 

vimos la acción y nos encantó a 
todos. 

¿Que es lo que más le llamó 
la atención de lo que pudo 
observar en ese viaje que Ud. 
menciona?

La oralidad ya la teníamos aquí 
desde el año 2006. Nos impactó 
sí, la practicidad que tiene este 
modelo que nosotros fuimos 
a ver, en varios estamentos de 
la justica, sea penal o no penal, 
pero lo importante era como 
participa la ciudadanía en la de-
cisión. Hay mucha crítica a esto, 
yo creo que más desde los foros 
académicos y desde el egoís-
mo digo yo, de lo que son las 
responsabilidades. Yo creo que 
el pueblo juzgando es la demo-
cracia en pleno ejercicio. Esto de 
decir que porque una persona 
no sabe derecho no va a poder 
decidir una cuestión de hecho y 

Criado: “El pueblo juzgando es la 
democracia en pleno ejercicio”

Dr. Jorge Criado brindando las instrucciones al Jurado.

Juicio por jurados: Esquel realizó el segundo debate en la provincia
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de prueba es una falacia. Lo que 
la ley nos dice, saquen todo eso 
de las audiencias orales porque 
todo debe ser sencillo de en-
tender, y allí vamos, a lo esen-
cial de la práctica que tenemos 
con jurados que es homenajear 
aquella gesta galesa, como lo 
venimos haciendo. El Dr. Castro 
hizo lo mismo, usamos la toga, 
que es una investidura concre-
ta que te saca a vos del pueblo 
y te pone a trabajar allí como el 
director de la audiencia, que no 
resuelve hecho y prueba, sino 
otras cuestiones, esto también 
hay que explicarlo al jurado, en-
tonces uno tiene que tener una 
investidura distinta, porque de 
hecho, los jueces habitualmen-
te estamos de camisa, corbata 
y saco; es otra presentación, es 
otra escenografía, dentro del 
respeto institucional. Creo que 
eso es importante. 

¿Se podría inferir que todo 
esto ha cambiado o en todo 
caso ha comenzado a cam-
biar la percepción y los modos 
de actuar que antes teníamos 
en relación a este tema? 

Hago juicios todo el tiempo, 
hace 21 años que estoy en el Po-
der Judicial, 18 o 19 que soy juez 
y esto cambió la manera en que 
la gente entra a la audiencia. En 
general hablo desde quien fue 
jurado, los policías que estaban 
custodiando, las mismas partes 
que se prepararon de manera 
distinta, el público, lamentable-
mente disponíamos de poco lu-
gar para ofrecer, la prensa, hubo 
público que eran víctimas o fa-
miliares del imputado; todo esto 
que te cuento, en una lógica dis-
tinta al día a día nuestro. 

 Yo agarré mis apuntes del año 

2012 de cuando fui a Estados 
Unidos, pedí experiencias de 
provincias vecinas, Río Negro y 
Neuquén donde tengo conoci-
dos, hay que tratar de ser lo más 
llano posible porque la tarea es 
ardua y es seria, pero no por ello 
debe ser excesivo el rigor formal 
porque lo importante es el acto 
que se está llevando adelante y 
no la forma pura. 

Lo formal cede paso a los he-
chos…

Desde el año 2006 en que se 
inició este proceso, se excluye 
del proceso penal que la forma 
sea tan esencial que pueda vol-
tear un proceso de cinco o diez 
años de investigación porque 
faltó la firma del secretario, en 
el acta. Esto dejó de tener rele-
vancia. ¿Qué es importante? los 
hechos que se van a juzgar, las 
pruebas que traen las partes, el 
veredicto del jurado, el cuarto 
intermedio si hay condena y si 
no la hubiera queda allí y tengo 
que armar la sentencia con eso 
como juez técnico y si hubiera 
veredicto de culpabilidad según 
lo que corresponda, allí pasaría 
el juez a la cesura de pena y a 
cerrar la sentencia. 

Ha cambiado bastante la lógi-
ca. Algunos mal intencionados 
decían, es menos trabajo para 

el juez y yo puedo asegurar que 
no es así, es mucho más traba-
jo para el juez, pero, creo que 
quienes deben llevarse el aplau-
so en todo este proceso son las 
Oficinas Judiciales, porque la 
estrategia de contener una au-
diencia de este tipo, bueno, en 
ese sentido la asistencia de la 
Oficina Judicial ha sido esen-
cial. También es importante se-
ñalar que yo he solicitado una 
mención de mérito a todos los 
empleados y funcionarios de la 
Oficina Judicial, porque no solo 
era atenderme a mí, al jurado 
o a las partes, había tres cama-
ristas, siete jueces penales más, 
había otras audiencias, había 
audiencias simultáneas, yo es-
taba de guardia, es decir, hay un 
montón de cuestiones que hay 
que tener presente para el futu-
ro. Y reitero, hay que tener mu-
cho cuidado en las instrucciones 
porque aquí no hay posibilidad 
que tres camaristas o la corte 
provincial o la corte nacional se 
fijen, en la vía recursiva, si están 
bien o mal analizados hecho y 
prueba. En el sistema lo difícil no 
es decidir sino justificar, por eso, 
el recurso más importante en 
este caso son las instrucciones, 
por eso hay que ser muy cuida-
dosos con ese tema. •

Las partes en el juicio escuchan atentamente al magistrado.
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El Dr. Rodolfo Barroso es 
el titular de la Oficina Ju-
dicial cuyo asiento es la 

ciudad de Esquel y que tiene 
dos circunscripciones judiciales a 
su cargo en la zona cordillerana. 
Barroso junto a su equipo de tra-
bajo tuvieron la responsabilidad 
de preparar todo el andamiaje 
ṕara que se lleven adelante los 

dos primeros Juicio por Jurados 
en la comarca andina de Chubut. 
Le contó a El Reporte sus impre-
siones al respecto: 

¿Cómo ha sido la experien-
cia que han tenido ustedes en 
Esquel con la organización del 
primer juicio por Jurados en la 
cordillera?

Si lo tuviera que definir en una 
sola palabra: excelente. Fue una 
experiencia excelente, pero lo 
importante es que el juicio se de-
sarrolló bien, que el jurado sintió 
que fue una experiencia muy po-
sitiva y significativa y la verdad es 
que, con todos esos ingredien-
tes, el sistema se ha visto fortale-
cido en términos de democracia 
y en un sentido republicano.

Como cualquier proceso 
nuevo genera muchas expec-
tativas, entonces, ¿cual fue 
la parte que a ustedes como 
operadores les planteó el ma-
yor obstáculo que les hizo re-
querir una mayor preparación 
para afrontar el desafío?

Los cambios generan dudas y 
resistencias, pero hay una gran 

virtud que tienen las Oficinas Ju-
diciales, que comenzamos a fun-
cionar a partir del año 2006 que 
es una gran capacidad de adap-
tación a lo nuevo y a los cambios, 
porque muchas veces trabaja-
mos en un sistema informal y 
tenemos gran capacidad de res-
puestas a lo nuevo. El máximo 
desafío para nosotros, más allá 
de los términos logísticos, como 
diseñar las salas de audiencia y 
los recursos tecnológicos y de-
más que había que involucrar, es, 
cuál iba a ser la relación, como 
se iba a dar esa situación con los 
ciudadanos; ese para nosotros 
era el gran desafío. En cuanto a 
los jueces no, porque ellos cam-
biaban su rol, pero son jueces 
experimentados en debates, en 
audiencias, entonces sabíamos 
que esa parte iba a funcionar 
bien. Para nosotros como oficina, 
el desafío era esta relación con 
los ciudadanos, un proceso que 

empezó con las notificaciones, 
avisarles que eran jurado, que 
habían sido sorteados como ju-
rado y luego, en concreto, las 16 
personas que quedaban para el 
juicio. Nosotros sabíamos que 
íbamos a lidiar con un prejuicio 
social respecto de nuestro tra-
bajo (la justicia nunca condena a 
nadie, que todos salen libres, que 
no hay justicia en términos gene-
rales). Entonces, nosotros íbamos 
a convivir con ciudadanos que 
quizás tuvieran una concepción 
negativa de la justicia, y nosotros 
queríamos mostrarle cómo fun-
ciona el mecanismo, que el sis-
tema funciona y que ellos iban a 
estar en el lugar de decidir si una 
persona es culpable o no, con el 
peso que tiene una decisión en 
la vida de cada uno. Y en esos 
términos la experiencia fue muy 
positiva. Nosotros empezamos 
con gente, ciudadanos que fue-
ron jurado, que en principio no 

Dr. Rodolfo Barroso

“El sistema se ha visto fortalecido 
en términos de democracia”

Dr. Rodolfo Barroso, director de la Oficina Judicial en Esquel.
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quisieron notificarse para ser ju-
rado, te hablo del primer sorteo, 
el de la provincia, el del Tribunal 
Electoral …

…sí, el de octubre del año 
pasado, realizado a través de 
Lotería…

Exactamente. Cuando llegó 
el momento de notificarse, esa 
gente rechazó la notificación di-
ciendo que el ciudadano no tiene 
nada que hacer, que se ocupe el 
Poder Judicial. Y se dio la parado-
ja que dos de esas personas que 
habían rechazado la primera no-
tificación, salieron sorteadas para 
ser jurado. Entonces tuvimos que 
hablar con ellos para que ven-
gan a la audiencia de selección 
de jurados. Y la verdad que solo 
el proceso fue decantando y esa 
gente salió con una experiencia 
muy positiva, porque entendió 
que ella estaba capacitada para 
realizar ese trabajo, muy positiva 
en términos de sistema, ellos nos 
reconocieron que ahora sí saben 
porque se condena, pero sobre 
todo porque a veces se absuelve y 
eso sucede cuando no hay prue-
bas. Entonces fue muy positivo y 
enriquecedor ese ida y vuelta con 
el ciudadano.

¿Cómo sortearon ustedes un 
problema que es casi natural 
para la circunscripción que es 
el tema de la ruralidad? porque 
ustedes tienen, no solo una cir-
cunscripción muy vasta en te-
rritorio sino con una densidad 
poblacional donde pesa mucho 
lo rural, zonas que no siempre 
son accesibles, por el clima…

Bueno, hay que aclarar que la 
Oficina Judicial de Esquel tiene 
dos circunscripciones a cargo; 
la circunscripción de Lago Pue-
lo que abarca desde El Maitén 

hasta Lago Puelo, y comprende 
a las localidades que están en el 
medio, Cholila, Epuyén, etc. Y por 
otro lado tenemos la zona sur 
que comprende desde Esquel y 
Trevelin incluyendo Tecka, Gober-
nador Costa, Río Pico, San Martín, 
sí, una vasta zona rural.  El trabajo, 
básicamente se hizo en el interior 
con los jueces de paz y la verdad 
es que los jueces de paz hicieron 
un trabajo muy bueno, ellos co-
nocen mucho a los ciudadanos, 
conocen muy bien la realidad de 
cada uno, quien se podía notificar, 
quien no, porque no; la verdad es 
que los jueces de paz estuvieron 
muy a la altura del trabajo, nos 
simplificaron muchísimo la tarea, 
y tuvieron una predisposición ex-
celente para trabajar en esa eta-
pa. De esa manera abordamos la 
zona rural, con los jueces de paz.

Pasada esta primera expe-
riencia, se concretó el juicio, 
se dictó una sentencia con un 
veredicto unánime por parte 
del jurado popular, entienden 
que el camino se ha allana-
do o hasta que esto sea una 
cuestión cotidiana ¿habrá to-
davía que hacer un trabajo de 
base profundo para llegar al 
ciudadano?

Cuando uno aspira a la calidad, 
nunca está satisfecho, sabe que 
siempre hay cosas para mejorar. 
Podemos decir que el conoci-
miento básico sobre la cuestión 
de la organización y sobre la re-
lación, que ya he señalado, con el 
ciudadano, ya lo tenemos incor-
porado. Sabemos que hay cosas 
para mejorar, y lo más importan-
te es que sabemos que tenemos 
las condiciones y el recurso hu-
mano lo suficientemente capa-
citado para manejar estas situa-

ciones. Nosotros esperamos los 
próximos juicios, que son varios 
todavía, en las dos circunscrip-
ciones, con ansias y corrigiendo 
cosas, y en el primero, corrigien-
do cosas como parte del proceso 
de aprendizaje, para incorporar 
en este segundo juicio.

Hay un trabajo importante 
a realizar a futuro, pero con la 
satisfacción de haber cumpli-
do con este primer proceso de 
manera satisfactoria…   

Bueno, el juez Criado, que es-
tuvo a cargo del juicio extendió 
una felicitación a la oficina. Suce-
de que no se detiene todo por el 
juicio por jurados; nosotros tene-
mos que trabajar en paralelo; a 
ver, mientras realizamos el juicio 
por jurados, que hubo que hacerlo 
fuera del edificio por una cuestión 
de espacio, el grupo se desdobló, 
porque al mismo tiempo del jui-
cio por jurados hubo que atender 
tres debates, audiencias comunes 
que en forma simultánea había en 
el edificio. Fue un gran esfuerzo, 
pero todo se pudo hacer en bue-
nos tiempos. Esto nos demostró 
que cuando el objetivo está claro 
y el compromiso existe, todo se 
puede hacer y todo se puede ha-
cer bien, que es lo importante. •

Fue un gran esfuerzo, 
pero todo se pudo 
hacer en buenos 
tiempos. Esto nos 
demostró que cuando 
el objetivo está claro 
y el compromiso 
existe, todo se puede 
hacer y todo se puede 
hacer bien, que es lo 
importante.
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La fiscal María Bottini lle-
va adelante su función 
en el Ministerio Público 

Fiscal con asiento en la ciudad 
de Esquel desde hace muchos 
años, lo que le acredita una vas-
ta experiencia como operadora 
judicial a la hora de tener que 
probar lo que sostiene en una 
audiencia pública. Respecto al 
Juicio por Jurados que se desa-
rrolló en Esquel, le dejó a El Re-
porte su punto de vista sobre el 
particular. 

Se ha llevado a cabo en Es-
quel, tiempo atrás, el segundo 
juicio por jurados en Chubut y 
el primero en la circunscrip-
ción judicial de la comarca, y 
a usted le tocó ser parte del 
equipo del Ministerio Público 
Fiscal que tuvo a su cargo la 
acusación; queremos conocer 
¿Cómo vivieron esta experien-
cia de lo que fue la capacita-
ción y la puesta en marcha de 
todo este sistema?

Nosotros nos veníamos capa-
citando ya desde el año pasado 
en talleres que nos brindaron 
bastantes herramientas, dirigi-
dos específicamente para fisca-
les, lo que nos interesaba, ya que 
claramente nuestro rol es dife-
rente al que pueden tener los 
jueces o los defensores, ya ve-
níamos con esa preparación, ha-
bíamos hecho algunos simula-
cros de partes de audiencias, en 
ese taller, frente a colegas, por lo 
cual era un desafío bastante im-

portante el que había allí, y bue-
no, después de eso, previo a este 
juicio, yo estaba trabajando este 
caso con un funcionario, con el 
Dr. Julián Poti, desde el principio, 
desde que ocurrió el hecho e hi-
cimos un equipo un poco más 
grande del cual formó parte otro 
fiscal y también con el equipo 
de profesionales del SAAV, una 
empleada administrativa y un 
psicólogo de la Procuración que 
nos ayudó con varias cuestiones 
como por ejemplo preparar los 
formularios referidos a que perfil 
de persona nos interesaba que 
estuviera como jurado, es decir 
la forma de seleccionar al jura-
do, nos ayudó también con la 
parte escénica porque cambia 
sustancialmente la forma de pa-
rarse como fiscal frente a jueces 
técnicos, que frente a personas 
que son ciudadanos comunes, 
de la comunidad y eso era tam-
bién bastante diferente, incluso 
era diferente a lo que habíamos 

visto en el taller porque quienes 
dictaron el taller eran personas 
que trabajan en provincia de 
Buenos Aires y la conformación 
que se da en la cordillera es to-
talmente distinta, incluso es 
distinta a lo que hay en Trelew 
o Comodoro Rivadavia porque 
aquí hay mucha gente de cam-
po, de hecho había en el jurado 
personas que viven en el interior 
de la cordillera, en el campo, el 
único requisito que tiene nues-
tra ley es que sepan leer y escri-
bir, así que, eso también nos ge-
neró una forma de hablar y una 
forma de dirigirnos y la mirada, 
tanto al jurado como a los tes-
tigos, no lo logramos tanto con 
los peritos, es difícil de hacer con 
los profesionales, que bajen a un 
lenguaje que podamos enten-
der todas las personas por igual 
sobre lo que tienen para traer 
al juicio. Costó muchísimo este 
trabajo, como abogados, de uti-
lizar un lenguaje totalmente co-

Juicio por Jurados en Esquel

María Bottini: “El desafío ahora es 
mantener el nivel que se logró”

La Dra. Bottini durante el primer día del juicio.
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loquial. Fue un desafío, yo igual 
me sentí cómoda, me gustó la 
experiencia, obviamente con 
nervios al principio, era algo to-
talmente nuevo, si bien yo soy 
fiscal desde 2010 y tengo mu-
chos juicios encima, bastante 
experiencia en juicio oral, pero 
la realidad es que fue un desafío 
totalmente distinto. 

Ahhcá hay un cambio del 
actor que es el que toma la 
decisión y que no decide so-
bre aspectos técnicos ni so-
bre la pena y en cada juicio va 
a ser un actor diferente…

Claro, totalmente, eso también 
lo hace un desafío; para construir 
credibilidad en un juicio hay que 
transmitir seguridad y que la 
gente se dé cuenta de que la fis-
calía sabe a dónde va y que tie-
ne un caso preparado, que tiene 
pruebas para probarlo, y aquí no 
se puede dar nada por sentado, 
acá hay que probar cada cosa y 
se tiene que entender; por ahí 
las cosas no están tan claras y si 
bien la prueba está no está tan 
claro en la forma que el fiscal lo 
explicó pero el juez lo entendió 
porque es un juez técnico pero 
el jurado no da nada por senta-
do, hay que explicar todo.

Desde su visión, como lo 
notó al jurado, más allá de 
su función como fiscal, que 
pudo ver en la actitud de es-
tás doce personas que tuvie-
ron que prestar atención a 
medida que iba ocurriendo la 
audiencia?

Bueno, hay que ir hacia atrás, 
a la audiencia de selección de 
jurados. En esa audiencia ha-
bía mucha gente que no quería 
participar, había distintas visio-

nes, gente que tenía miedo, 
que no quería participar como 
también había quienes sí que-
rían participar, pero después, 
cuando se conformó el jurado 
yo noté que toda la gente lo 
asumió con mucho compromi-
so, yo veía que la gente estaba 
interesada, estaban atentos, 
tomaban notas, había mucho 
compromiso y se lo tomaban 
en serio y no porque había un 
rol que cumplir. Una vez que 
concluyó el juicio tuve la opor-
tunidad de hablar con algunos 
miembros del jurado para co-
nocer su experiencia y muchos 
expresaron los motivos por los 
que habían llegado a una con-
dena y fue por la prueba obje-
tiva y no por las pericias y este 
es un dato a tener en cuenta. 
La gente quiere pruebas, quie-
re que haya pruebas. Hay que 
mostrar seriedad en el trabajo y 
que lo que yo digo está respal-
dado por algo, y no que lo que 
yo digo lo digo porque me da 
pena lo que pasó, también se le 
explica al jurado que no tienen 
que fallar ni por pena ni por 
miedo y lo bueno es que luego 
del juicio los jurados expresa-
ban que había mucha prueba, 

los peritos, el médico, es decir, 
tuvieron en cuenta lo que es la 
prueba objetiva. Me pareció in-
teresante este punto. 

Por último, que evaluación 
hace de este primer juicio, 
de esta primera experiencia, 
desde lo personal y desde la 
función también?

Bueno, la experiencia fue un 
gran desafío y la verdad me 
sentí cómoda trabajando, hubo 
mucho trabajo previo y eso hace 
que una se sienta cómoda al 
momento de tener que trabajar. 
Para mí, siento que el Juicio por 
Jurados es un cambio de para-
digma que va a traer muchos 
beneficios a la justicia sobre todo 
a la imagen que tenemos los 
operadores judiciales frente a la 
comunidad. En ese sentido me 
parece muy positivo. También 
quiero destacar que el trabajo 
de la Oficina Judicial de nuestra 
circunscripción fue impecable y 
de lo único que tuvo que preo-
cuparse la fiscalía fue de nuestro 
trabajo. El desafío ahora es man-
tener el nivel que se pudo lograr. 
Fue un trabajo en equipo junto 
a la Oficina Judicial, salió bien, yo 
hago un buen balance de esto. 
El desafío es mantenerlo. •

La fiscalía en plena audiencia del primer Juicio por Jurados en Esquel.
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La Dra. María Laura Martini, 
jueza penal en Comodoro 
Rivadavia, fue la primera 

magistrada de esa circunscrip-
ción judicial en dirigir un proceso 
de Juicio por Jurados, con la par-
ticularidad de haber sido el único 
debate cerrado por tratarse de un 
caso de abuso sexual agravado, 
con una víctima menor de edad. 
En diálogo con El Reporte, habló 
sobre su experiencia personal y las 
particularidades del proceso, en el 
cual un jurado popular es quien 
debe resolver sobre los hechos.

Usted fue la primera jueza 
en conducir un proceso de 

Juicio por Jurados en Como-
doro Rivadavia. ¿Cómo fue 
esa experiencia desde lo pro-
fesional y desde lo personal?

Desde lo profesional fue una 
experiencia intensa y enriquece-
dora. Si bien había realizado ya 
una diplomatura en juicio por 
jurados, llevar la teoría a la prác-
tica significó todo un desafío e 
implicó un gran trabajo en equi-
po con la Oficina Judicial. En lo 
personal fue un orgullo llevar 
adelante el primer juicio por ju-
rados de la ciudad.

Este tipo de procesos con 
jurados populares, en su opi-

nión, ¿puede llegar a modifi-
car aspectos vinculados con 
la formación de los magistra-
dos y funcionarios del Poder 
Judicial?

Dra. María Laura Martini: “Fue 
un desafío llevar de la teoría a la 
práctica el juicio por jurados”

La jueza Martini momentos previos al inicio del juicio.

Luego de disuelto 
el jurado y tras la 
audiencia de cesura 
de pena, la jueza 
Martini dictó una 
pena de 13 años de 
prisión de efectivo 
cumplimiento al 
condenado.

Comodoro Rivadavia puso en marcha el sistema de Juicio por Jurados
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A mi entender, estos procesos 
implican una mayor formación y 
capacitación en el tema, por par-
te de los magistrados y los funcio-
narios, no sólo en el aspecto téc-
nico, sino también en la forma de 
comunicación con los jurados. Se 
requiere mayor empatía y el em-
pleo de un lenguaje sencillo que 
facilite la explicación y el entendi-
miento de los aspectos técnicos 
que, a través de las instrucciones, 
el juez imparte al jurado.

¿Entiende que estos proce-
sos van a complejizarse en 
función de las características 
que tienen las causas, como, 
por ejemplo, en aquellos ca-
sos con múltiples víctimas o 
acusados?

En principio entiendo que no 

debería complejizarse por esos 
motivos. En su caso, ello reque-
rirá mayores precisiones en las 
instrucciones del juez al jurado.

Doctora, a la luz de las pri-
meras experiencias sobre el 
Juicio por Jurados en Chubut, 
¿en qué considera que esto 
podría cambiar la visión de la 
sociedad sobre la justicia?

La visión de la sociedad sobre 
la justicia cambiará notoriamente 
pues, al experimentar el desarro-
llo de un debate y resolver sobre 
la culpabilidad o no de una per-
sona, únicamente en base a las 
pruebas brindadas en juicio, el 
jurado valora y comprende la fun-
ción de los jueces. Así la sociedad 
modifica la postura crítica que 
suele tener sobre la justicia. •

La Oficina Judicial de Comodoro Rivadavia ha concretado los primeros dos juicios por jurados de la zona sur.

Sala de juicio.

El juicio en el que 
intervino la Dra. 
Martini y que fuera 
organizado por la 
Oficina Judicial 
de Comodoro 
Rivadavia, culminó 
con el dictado de 
un veredicto de 
culpabilidad contra 
una persona acusada 
por tres hechos de 
abuso sexual agravado 
por ser la víctima 
menor de edad y la 
convivencia previa.
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La Oficina Judicial de Co-
modoro Rivadavia, bajo la 
dirección de la Dra. Mar-

cela Freile, ha organizado has-
ta el momento los dos prime-
ros juicios por jurados de dicha 
circunscripción judicial, con la 
particularidad de que el prime-
ro fue un debate a puertas ce-
rradas mientras el segundo, se 
desarrolló bajo la modalidad de 
oral y público.

Desde el inicio del proceso 
de implementación del Juicio 
por Jurados, la Oficina Judicial 

de la ciudad petrolera ha de-
sarrollado una ardua tarea en 
todo lo vinculado con el pro-
ceso de notificaciones, tenien-
do en cuenta que se trata de 
la circunscripción más grande 
en términos demográficos, 
pero con una urbanización dis-
persa, tanto en la geografía de 
la propia ciudad de Comodoro 
Rivadavia, como así también 
Rada Tilly, Camarones y toda 
el área rural circundante a esas 
localidades y el departamento 
Escalante.

Desafíos

Otro de los desafíos que se plan-
tearon fue la de concretar las au-
diencias en las propias salas que 
posee el Poder Judicial, sin tras-
ladar a otros lugares los debates, 
y para ello, no solo se adecuaron 
las instalaciones sino que se de-
bió readecuar permanentemente 
la agenda de audiencias, a fin de 
contar con los tiempos requeri-
dos para disponer el mobiliario y 
el equipamiento, en función de las 
necesidades de los distintos tipos 

Titular de la Oficina Judicial, Marcela Freile

“Nuestra satisfacción es haber 
podido concretar dos juicios en 
nuestras propias instalaciones”

Equipo completo de la Oficina Judicial de Comodoro Rivadavia.
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de audiencias, ya fuera con tribu-
nales colegiados o por caso, con 
los juicios por jurados populares.

“Estamos muy contentos de 
haber concretado el proceso de 
juicio por jurados en dos oportu-
nidades y la satisfacción de que 
pudimos hacerlo dentro de nues-
tras propias instalaciones, que era 
un desafío como equipo de tra-
bajo” dijo la Directora de la Ofici-
na Judicial, Dra. Marcela Freile a El 
Reporte.

Así se refería entonces a lo ocu-
rrido a fines del mes de mayo y 
en los primeros días del mes de 
junio, fechas en las que se desa-
rrollaron los dos primeros juicios 
por jurados en Comodoro Riva-
davia, con la intervención de los 
jueces penales Martini y Nico-
sia respectivamente. En ambos 
casos, las diferentes conforma-
ciones de jurados populares se 
pronunciaron por unanimidad a 
través de sendos veredictos de 
culpabilidad. •

Sala de deliberación del jurado popular.
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Por Mónica García y Martín 
O’Connor: Jueces Penales de 
la Provincia del Chubut.

“En este mundo sólo hay dos 
tragedias: una, no conseguir 
lo que uno quiere; la otra, con-
seguirlo”. 

-Oscar Wilde-

Ya está, no hay marcha atrás. 
La Ley XV, N° 30 se encuentra 
vigente y operativa. Se sortea-
ron los potenciales jurados. Ya 
se han fijado decenas de juicios 
para el 2023 (año que promete 
no pasar indiferente). Capacita-
ciones, charlas, notificaciones y 
demás nos han entusiasmado a 
la mayoría. Pero ¿estamos real-
mente preparados o nos he-
mos embarcado en una aven-
tura irresponsable? 

No dejaremos con muchas 
intrigas a nuestros lectores: sí, 
estamos preparados y es lo me-
jor que podía pasarnos en este 
momento. Claro, esto es lo que 
creemos quienes escribimos 

esto. Pero esta no es una mera 
creencia infundada, sino que 
estamos dispuestos a sostener-
la con razones.

Nos ocuparemos en este artí-
culo de contestar los principales 
ataques retóricos que se le opo-
nen al jurado popular. Sí, hay 
quienes con honestidad inte-
lectual todavía se muestran es-
cépticos del jurado y hacen es-
cuchar sus motivos; ellos deben 
merecer respuesta por parte de 
quienes estamos convencidos 
de sus bondades. También hay 
quienes (acaso en mayor nú-
mero) piensan que es prema-
turo, que deberíamos posponer 
su entrada en vigencia.

Objeciones 
antijuradistas

a) La gente va a condenar 
a todos

Días pasados un secretario ci-
vil confiaba a uno de nosotros 
que su madre, si era convocada 
como jurado, iba a condenar a 

todo el que le pusieran de acu-
sado. “Yo creo que la gente en 
general quiere sangre”, agregó.

Esta es una idea que tiene al-
guna adhesión, especialmente 
fuera de tribunales.

Sin embargo, a nuestro juicio, 
es equivocada.

Por empezar, no es lo que ha 
sucedido en otras provincias. 
En Neuquén (primera provin-
cia juradista) de los 25 primeros 
juicios, el jurado rindió 20 ve-
redictos de condena y 5 de no 
condena, porcentaje similar a 
los juicios con jueces técnicos. 
Estas decisiones, además, coin-
cidieron con la sentencia que 
hubiera dictado un magistrado 
profesional en un 80%.(1)

Por otra parte, no es equipa-
rable opinar a través de las re-
des sociales que asumir la res-
ponsabilidad de la decisión real. 
Primero, porque la información 
que se recibe en un juicio es 
completa y de primera mano, a 
diferencia de la que se nutre la 
ciudadanía por los medios y las 

¿Estamos preparados para el 
Juicio por Jurados?

columna de opinión
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redes. Segundo (y, sobre todo) 
porque un asunto es opinar li-
vianamente y otra muy distin-
ta cuando la postura que uno 
tome definirá la vida de varias 
personas. No creemos ingenuo 
poner un voto ciego de con-
fianza en nuestra comunidad: 
pronosticamos que la gente se 
tomará en serio la cosa.

b) Primero hay que educar 
a la sociedad

Este argumento –al que se 
le podría achacar algún tinte 
elitista- es similar al que se es-
grimía cuando la Constitución 
comenzó a regir en todo el país 
a partir de la presidencia de Mi-
tre, en 1862. Los líderes de aquel 
entonces pregonaban que el 
sistema democrático debía 
comenzar a aplicarse gradual-
mente. Así lo hicieron. Se eligió 
el primer presidente median-
te voto secreto recién en 1916 y 
mediante voto universal (con el 
voto femenino) en 1952. Hasta 
el siglo XXI y a excepción de la 
colonia galesa en Chubut, no 
hubo en Argentina juicios por 
jurados.

Debe tenerse en cuenta que 
el primer censo ordenado por 
la presidencia de Sarmiento en 
1869, arrojó que de 1.800.000 
habitantes que tenía Argentina 
en ese momento, sólo 360.000 
(aproximadamente) sabían 
leer y escribir (2). Es decir, 2 de 
cada 10 argentinos mayores de 
6 años. Según el censo del año 
2001, los analfabetos en nuestro 
país ascienden apenas al 2,6% 
(3).

Negamos que la excusa pue-
da ser atendible en el año 2023 
con tan notoria diferencia. La 
gente sabe leer y escribir, la ciu-

dadanía opina, se queja, pro-
testa, pide, reclama. Quiere ha-
cerse oír. Justamente por ello, 
deben abrirse cada vez más ca-
nales de participación.

Y no puede negarse que el 
jurado popular constituye una 
participación directa de la so-
ciedad en la cosa pública.

Por otra parte, el tránsito de 
una persona no abogada por 
un jurado es una extraordinaria 
escuela de ciudadanía. En la era 
del escepticismo republicano, 
encuestas realizadas a jurados 
luego de ser tales, demostra-
ron lo entusiasmadas que esas 
personas quedaron por haber 
ejercido un rol de importancia 
institucional. Confiaron que les 
gustaría volver a ser jurado (4). 
Además, hubo una notoria me-
jora en la percepción del siste-
ma judicial (5).

c) Los operadores necesita-
ríamos más tiempo

Para capacitarnos más, para 
afinar la litigación, para confec-
cionar las instrucciones, para 
estudiar más algunas cuestio-
nes, para ver cómo avanzan las 
provincias precursoras, para… 
Para mil cosas más. Falso. Nun-
ca estaremos cien por ciento 
preparados: para los perfeccio-
nistas nunca será demasiada 
capacitación; para los indiferen-
tes, será lo mismo; para quienes 
les cuesta ponerse a tono, este 
momento es el estímulo per-
fecto.

En buena parte, somos hijos 
del rigor. Si posponemos la en-
trada en vigencia postergaría-
mos también nuestra intensa 
preparación académica y prác-
tica. Por eso el momento es hoy.

Además, el camino se hace 

al andar. Podremos haber leído 
mucho, participado en charlas, 
cursos o diplomaturas; pero a 
todos nos une una falencia co-
mún: la praxis. Ninguno y nin-
guna ha litigado o presidido un 
juicio por jurados real. Esto nos 
terminará de perfeccionar en 
las destrezas.

Nuestra provincia cuenta con 
una gran ventaja: la oralidad 
impuesta por el proceso acu-
satorio desde el año 2006 ya 
tenía como norte el juicio por 
jurados. Tal norte se ha venido 
dilatando por largos 17 años.

Tomemos (nuevamente) 
como ejemplo la provincia de 
Neuquén. Allí, se inauguró el 
juicio por jurados con menos de 
dos años de oralidad. La provin-
cia de Buenos Aires lleva varios 
años de veredictos populares 
sin sistema acusatorio y oficinas 
judiciales.

Por otro lado, se suele escu-
char que la demora en la lle-
gada del tren juradista ha dis-
torsionado algunas prácticas 
(pensamos en la mecanización 
de la audiencia preliminar, en 
algunos desajustes en la litiga-
ción, en incorporaciones por 
lectura en exceso, en falta de 
profundización en las investi-
gaciones, en falta de proactivi-
dad en las defensas, en que el 
juez/a difiera la resolución para 
la instancia de juicio en lugar 
de tomarla en la preliminar -pa-
tear la pelota para adelante, en 
lenguaje coloquial-). Pero justa-
mente creemos que el jurado 
permitirá ajustar y reencausar 
el camino.

Con 17 años en litigación oral 
en el sistema acusatorio, con-
fiemos en tener suficiente ex-
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periencia. Como enseña la sabi-
duría popular: es hora de poner 
el carro en movimiento, los me-
lones se acomodarán solos.

c) Que se encarguen ellos
Hay personas que no desean 

participar como jurado, entre 
otros motivos, porque son te-
mas que deben resolver los 
jueces, que para eso les pagan. 
Destacan que son muy buenos 
sueldos los que cobran. Que, 
además, el Poder Judicial es 
deficiente y que se hagan cargo 
los judiciales de solucionarlo.

Estas apreciaciones estarían 
señalando una crisis de con-
fianza en el Poder Judicial.

Pero hay dos formas de asu-
mir esta crisis: i) encontrar cul-
pables a quienes responsabili-
zar o; ii) intentar ser parte de la 
solución.

El primero busca chivos ex-
piatorios para adjudicarles to-
das las desgracias. Eso da tran-
quilidad, pero no resuelve el 
problema. El segundo camino 
invita a reconocerse como par-
te del problema y contribuir a 
la solución. Se trata de un reco-
rrido constructivo que tenderá 
a reconciliar a la sociedad con 
sus instituciones democráticas, 
ya que una República no puede 
mirar al futuro si no confía en su 
sistema de justicia.

e) Zapatero a tus zapatos
El derecho es algo complica-

do, algo para quienes trabajan 
en tribunales y han estudiado 
derecho. Son quienes deben 
resolver las cuestiones jurídi-
cas y no el ciudadano que no 
entiende de esos temas. Falso. 
El derecho no es complicado, 
aunque los abogados y aboga-
das hacemos lo imposible para 

hacerlo intrincado.
Además, la decisión del ju-

rado es compartida: es el juez 
quien va guiando al jurado a lo 
largo de todo el juicio, y, final-
mente, define el derecho y se lo 
explica al jurado en un lenguaje 
sencillo.

El jurado define si una perso-
na cometió o no un delito, en 
base a las pruebas que vieron, a 
la litigación de las partes y a las 
instrucciones del juez. Y esto es 
aplicación del sentido común. 
Hay quienes sostienen que el 
sentido común, sintiéndose ig-
norado, decidió hace tiempo 
alejarse de tribunales, espan-
tado por las abstractas discu-
siones jurídicas en las que nos 
enfrascamos los especialistas y 
las especialistas en derecho. Si 
es así, es hora de volver a abrirle 
la puerta. Son las doce perso-
nas seleccionadas para dar un 
veredicto quienes lo traerán de 
vuelta.

El sentido común es lo que 
aplica cada persona en su diario 
vivir. Tal como enseña Harfuch, 
el almacenero sabe a quién fiar-
le y a quién no. Tal vez no puede 
explicar por qué, pero lo sabe. 
Este sentido le permitirá saber 
si un testigo dice o no la ver-
dad o si le convencen o no las 
explicaciones del acusado. Y en 
estos asuntos no hay aptitud 
especial que eleve al juez por 
sobre el ciudadano común.

Tal como lo ilustra magistral-
mente la película “Doce hom-
bres en pugna”, basta que una 
sola persona con sentido co-
mún, sensatez y sentido de jus-
ticia integre el jurado. Uno solo, 
una sola, que provoque una dis-
cusión, que siembre la semilla 

de la duda, que pregunte, que 
inquiete, que obligue a delibe-
rar. Se verá allí el efecto domi-
nó del sentido común, del que 
emergerá triunfante la verdad. 
En la ficción, Peter Fonda salva 
a un inocente de ser condena-
do. ¿Será sólo en la ficción?

f) La revisión de la condena
Una objeción más técnica 

cuestiona que el veredicto con-
denatorio del jurado no tenga la 
revisión amplia que le asegura 
a toda persona imputada el art. 
8.2.h. de la Convención Ameri-
cana de Derechos Humanos.

El primer argumento contra 
esta objeción es un argumento 
por la autoridad. Tanto la Corte 
Suprema de Justicia (6), como 
la Corte Interamericana de De-
rechos Humanos (7), el Tribunal 
Europeo de Derechos Humanos 
(8) y la Suprema Corte de Men-
doza (9) avalaron la constitucio-
nalidad y convencionalidad del 
juicio por jurado y explícita o 
implícitamente ratificaron que 
ese instituto no violenta el art. 
8.2.h. de la C.A.D.H.

En “Canales”, la Corte dijo que 
el veredicto “no impide una 
adecuada revisión de lo deci-
dido, toda vez que la verdadera 
fundamentación no radica en 
la expresión escrita de razona-
mientos, sino en la coherencia 
entre las afirmaciones de las 
partes, las pruebas y el sentido 
de la sentencia. [...] Pese a la au-
sencia de fundamentación es-
crita, es perfectamente posible 
cuestionar una resolución de 
un jurado en base a la incon-
gruencia entre precedentes o 
premisas (afirmaciones y prue-
bas) y conclusión (culpabilidad 
o inocencia)”.
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Por otra parte, debemos 
agregar también –coincidien-
do con Harfuch y Binder- que 
el juicio por jurados implica 
una revolución del proceso pe-
nal. Ya no es posible abordar 
algunas preguntas a partir de 
las viejas estructuras. Así, para 
contestar el asunto relaciona-
do con la revisión de la senten-
cia, debemos despojarnos de 
entender al proceso como una 
sucesión de pasos dentro de 
un trámite.

Si seguimos esa línea de pen-
samiento, veremos que lo que 
realmente se persigue con el 
derecho a revisar la condena es 
lograr una decisión que esté su-
jeta a controles para descartar 
su arbitrariedad.

El sistema de jurados tiene 
controles aún más eficientes 
que la revisión ulterior. Al igual 
que la medicina preventiva, los 
controles se realizan ex ante, lo 
que evita actuar a posteriori, 
pues no hay vicio o enfermedad 
que subsanar o curar.

Así, la decisión del jurado es 
controlada por: i) la informa-
ción que recibirá el jurado (un 
estricto control de las eviden-
cias, excluyendo las fotografías 
y videos sensibles, por ejemplo, 
la prueba indirecta –de oídas-, 
por las objeciones a las pregun-
tas durante los interrogatorios 
a testigos); ii) la superior impar-
cialidad del jurado; iii) las ins-
trucciones del juez.

Estos controles aseguran un 
veredicto sano, libre de arbitra-
riedad. Y son las admisibilidades 
probatorias y las instrucciones 
las que sí podrán ser recurridas.

Y aún, en un caso de notoria 
injusticia, el veredicto del jura-

do puede ser revisado y revoca-
do (ante la falla de la medicina 
preventiva, podrá aparecer la 
medicina curativa): así lo asegu-
ra la cláusula prevista en el art. 
59, inc. f) de la Ley XV, N° 30.

Aceptar que el control de la 
decisión sea anterior a esa de-
cisión supone un giro coperni-
cano. Copérnico, partiendo de 
los conocimientos aceptados 
en su época, no encontraba 
explicación para un fenómeno 
externo que veía; decidió pues 
cambiar su punto de partida y 
preguntarse si no era la tierra 
la que giraba alrededor del sol. 
Aquí, podemos defender que el 
veredicto del jurado tiene con-
troles eficientes siempre que 
cambiemos el punto de partida 
y nos desliguemos de la cultura 
del trámite. Siempre será mejor 
bregar por la salud e intentar 
conservarla, que intentar expur-
gar un vicio o una enfermedad. 
Esto es válido tanto para la sa-
lud humana como para el pro-
ceso penal.

Conclusión

No hemos encontrado argu-
mentos que nos persuadan de 
la inconveniencia del juicio por 
jurados en nuestra provincia. 
Tampoco, que sea hoy prema-
turo o inoportuno.

Estamos convencidos que los 
juicios por jurados nos reconci-
liarán con la Constitución (sal-
darán la deuda que tenemos 
como sistema de justicia), le de-
volverá legitimidad a nuestras 
decisiones, mejorará la percep-
ción de la justicia, redundará en 
una litigación más precisa, nos 
obligará a usar un lenguaje más 

sencillo, nos devolverá a nues-
tra senda el sentido común. 
Además, será una forma de 
honrar a aquellos pioneros ga-
leses que en nuestra provincia 
inauguraron (desde 1873 hasta 
1879) la corriente juradista. Lue-
go de un siglo y medio, seguire-
mos sus pasos.

Hay dos formas de encarar el 
futuro: el optimismo y el pesi-
mismo. Ambas son respuestas 
irracionales, porque encierran 
un juicio sobre el futuro, que 
no conocemos. Pero el optimis-
mo nos hace mejores y nos da 
ánimos para actuar mejor. No-
sotros, elegimos ser optimistas. 
Cómo dice Sabina, nos sobran 
los motivos. •

 [1] María Sidonie Porterie, Aldana Ro-
mano y Valerie P. Hans, “El jurado neu-
quino. El comienzo del jurado clásico en 
Argentina”, publicado por INECIP, pág. 
19. Puede encontrarse en el siguiente 
enlace: https://inecip.org/wp-content/
uploads/2021/ 11/El-jurado-neuqui-
no-El-comienzo-del-jurado-cl%C3%A-
1sico-en-la-Argentina.pdf

[2] Primer censo nacional accesible 
en http://www.estadistica.ec.gba.gov.
ar/dpe/Estadistica/censos/C1869-TU.
pdf

[3] Consultar en https://www.indec.
gob.ar/micro_sitios/webcenso/aquise-
cuenta/aqui11.pdf

[4] Recomendamos ver las entrevis-
tas a quienes pasaron por la experien-
cia de ser jurados en Neuquén, en el 
siguiente link: https://www.youtube.
com/watch?v=FF5WH-noDU8

[5] María Sidonie Porterie, Aldana Ro-
mano y Valerie P. Hans, ob. citada, págs. 
69 y ss.

[6] C.S.JN., Fallo “Canales, Mariano 
Eduardo”, del 2/5/19.-

[7] “C.I.D.H., “V.R.P. y otros c/ Nicara-
gua”, de fecha 8/3/18.-

[8] T.E.D.H., “Taxquet c/ Bélgica”, de 
fecha 6/10/10.-

[9] S.C.J.M., “Petean Pocoví”, de fecha 
7/2/20.
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El informe de la presidencia del STJ ante Legislatura

Días después de concluir 
con su mandato al fren-
te del Superior Tribunal 

de Justicia del Chubut, titulari-
dad del organismo que se ejer-
ce por un año y es rotativa, el Dr. 
Mario Luis Vivas, como indica el 
art. 181 de la Constitución Pro-
vincial, rindió cuentas sobre su 
gestión en el principal estrado 
de la Honorable Legislatura y en 
sesión pública. De ese discurso, 
que está contenido en un libro, 
hemos extractado para esta edi-
ción de El Reporte, ocho frag-
mentos destacados, de los pá-
rrafos que Vivas le ha dedicado 
al Plan de Obra Pública que lleva 
adelante el STJ.

Ciudad Judicial “Dr. 
Marcelo Guinle”

“En Comodoro Rivadavia se ha 
concretado el llamado a licitación 
para la cuarta etapa del proyec-
to de la Ciudad Judicial de Co-
modoro Rivadavia “Dr. Marcelo 
Guinle” por un monto de 212 mi-
llones de pesos en su licitación. 
Esta cuarta etapa en ejecución 
implica también el tendido de lí-
neas de internet para el edificio 
y la instalación de los equipos in-
formáticos, que para su adecua-
do funcionamiento requieren los 
distintos organismos. 

La infraestructura informática, 
que cotiza en dólares estadou-

nidenses, ofrece las dificultades 
propias en los procesos licitato-
rios, dada la constante depre-
ciación de nuestra moneda en 
relación con aquélla. En ese es-
cenario se ha podido avanzar en 
las tareas para dotar al predio de 
la infraestructura que albergará 
el futuro Centro de Cómputos de 
la Ciudad Judicial, con una inver-
sión estimada en 63 millones de 
pesos”.  

Obra fundamental

“En ese contexto, hay que des-
tacar que con fondos del STJ se 
avanza en una obra fundamen-
tal para concretar la puesta en 

“El compromiso es mantener la 
obra pública del Poder Judicial”

Mario Vivas durante su discurso en la Honorable Legislatura del Chubut.
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funcionamiento del predio: se 
trata del tendido de una línea de 
media tensión en 33 kv desde el 
barrio Máximo Ábasolo hasta el 
predio de la obra, junto a una Es-
tación Transformadora de 33 a 
0.4 kv, un Centro de Distribución 
de Energía y un nodo de Fibra 
Óptica. Todas estas obras se con-
cretarán con inversiones que pro-
vienen de recursos propios y que 
serán compensadas median-
te el convenio que suscribimos 
oportunamente con la Sociedad 
Cooperativa Popular Limitada de 
Comodoro Rivadavia, al que ya 
hice referencia, mediante el cual 
queda bonificado,  por el plazo de 
5 años y en un ciento por ciento 
(100%),  el consumo de energía 
eléctrica y servicio de internet 
mediante fibra óptica correspon-
diente a los suministros de todas 
las propiedades del Poder Judi-
cial ubicadas en esa ciudad”. 

Modernización 

“En la ciudad de Trelew, du-
rante la feria de invierno del año 
pasado se concretó la migración 
del tablero general del edificio 

de calle 9 de julio 261, el cual da-
taba de la década del 70 y en el 
marco de la modernización de la 
torre, se licitó la segunda etapa 
del sistema de climatización para 
el 7mo piso, además de obras de 
reparación y mejora en varios 
servicios. También hay que des-
tacar el traslado de la biblioteca 
al segundo piso y el consiguiente 
aprovechamiento de espacio en 
la séptima planta para concretar 
una nueva sala de audiencias.

En esa ciudad también se re-
cuperó una propiedad que fue 
decomisada durante los juicios 
por hechos de corrupción y allí 
se habilitó el nuevo espacio de la 
Escuela de Capacitación Judicial, 
que había cedido el suyo a otros 
organismos, durante la reubica-
ción general de personal, tras los 
incendios de diciembre de 2021. 
La inversión requerida en infraes-
tructura, red de datos, pintura y 
reparación de distintas instala-
ciones alcanzó los $ 2.900.000”.

Torre Belgrano

“En Rawson, además de los 
trabajos mencionados en la re-

cuperación de las instalaciones 
del STJ tras el incendio de di-
ciembre 2021, se ha avanzado de 
manera consistente en las obras 
de la Torre Belgrano y en febrero 
de este año se empezó el proce-
so licitatorio para la terminación 
de la obra, con un presupuesto 
de 210 millones de pesos. Vale 
mencionar que ya se concretó el 
proceso de energía definitivo del 
edificio mediante un tendido de 
línea eléctrica de 200 metros y se 
instaló gran parte del sistema de 
climatización.
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El 30% del proceso menciona-
do de dicho edificio lo será con 
energía renovable, criterio que 
se ha adoptado desde el área de 
Arquitectura a seguir, no solo en 
la Torre Belgrano sino en la refac-
ción, remodelación y obra nueva 
de edificios de aquí en más”. 

Manzana judicial

“En la Ciudad de Puerto Madryn 
se prevé el traslado de su Cáma-

ra de Apelaciones a terrenos del 
Estado provincial. Desde su inicio 
como tal, funciona en un inmue-
ble alquilado con los altos costos 
que ello significa. En esos terrenos 
que integran la “Manzana Judi-
cial” se prevé la construcción de 
un nuevo edificio que además al-
bergará otras dependencias judi-
ciales. Se han firmado los contra-
tos respectivos con una inversión 
de 91 millones de pesos, habién-
dose concretado recientemente 

el proceso de licitación respectivo. 
El edificio se asienta sobre dos 
terrenos, uno del Poder Judicial 
y el otro ha sido cedido por el Sr. 
Gobernador por encontrarse su ti-
tularidad a nombre del Poder Eje-
cutivo. En la refacción del histórico 
edificio de calle Mosconi, donde 
funciona el fuero penal, se han in-
vertido alrededor de 20 millones 
de pesos dentro de una reforma 
global del inmueble ubicado tam-
bién en la Manzana Judicial”.

Polo judicial

“En Lago Puelo se concretó, a 
fines de 2022, la compra de un 
inmueble totalmente construi-
do, por un monto de 64 millones 
de pesos, el que se adaptará a 
las necesidades del servicio a fin 
de poner rápidamente en fun-
cionamiento a la Oficina Judicial 
de esa Circunscripción, que dará 
asistencia a la nueva Jueza del 
fuero. Allí tendrá lugar también 
el Juicio por Jurados. No puedo 
soslayar la cesión de un terreno, 
llevada a cabo por el Municipio 



EL REPORTE - Escuela de Capacitación Judicial de la Provincia del Chubut • Junio de 2023 •Pág. 51

de Lago Puelo, lo que permitió 
que contáramos con un lote a fin 
de construir desde cero un polo 
judicial que albergará al hoy Juz-
gado Universal, al futuro Juez o 
Jueza de Familia y a los organis-
mos técnicos que deberán asis-
tirlos. 

Para el Juzgado de Paz de Tre-
velin, cuyo terreno fuera cedido 
por el Municipio, se van a desti-
nar 91 millones de pesos. Se tra-
ta de un lote ubicado en un lu-
gar inmejorable, frente mismo al 
Concejo Deliberante.  

 
Edificio propio

“En Esquel se requería con ur-
gencia readecuar y mejorar su 
morgue judicial. Se ha destinado 
para su remodelación la suma 
de 23 millones de pesos de in-
versión. En esa ciudad también 
hemos avanzado en las gestio-
nes -y está próximo a firmarse- 
un convenio de comodato con el 
Poder Ejecutivo provincial para 
la entrega de un lote contiguo a 
la sede de la Junta de Clasifica-
ción Docente, en pleno centro de 
la ciudad, con el fin de construir 
en ese predio el futuro Juzgado 
de Paz de Esquel. Las gestiones 

para la concreción de ese espa-
cio a los fines de llevar adelante la 
obra comenzaron en los prime-
ros meses del año 2018 con una 
nota que el Dr. Panizzi envío al 
gobernador y se han mantenido 
hasta el día de hoy. De concretar-
se dicho proyecto, Esquel tendrá 
por primera vez un edificio pro-
pio para su Juzgado de Paz”. 

Justicia de Paz

“Durante mi presidencia, y en 
los meses en los que estuve a 

cargo del STJ como vicepresi-
dente en ejercicio, se ha puesto 
especial dedicación en la me-
jora de las instalaciones de los 
Juzgados de Paz en distintos 
puntos de la provincia, además 
de iniciar las gestiones y actos 
administrativos para concretar 
sedes en localidades donde 
dichos Juzgados funcionan en 
dependencias comunales o de 
otros organismos provinciales. 

Así, al día de la fecha conta-
mos con un lote en Epuyén y 
con el proyecto de construc-
ción de su nuevo Juzgado de 
Paz, el que ya se encuentra 
aprobado; y podemos decir 
que este año, 2023, se pondrá 
en marcha también el proceso 
licitatorio para la construcción 
del nuevo Juzgado de Paz de 
Paso del Sapo. 

Como se puede advertir, ha 
sido voluntad del Superior Tri-
bunal de Justicia mantener 
siempre el buen diálogo con 
los Intendentes y Presidentes 
de Comuna, quienes se han 
mostrado bien dispuestos, aun 
en la adversidad económica, a 
realizar esfuerzos para mejorar 
nuestro patrimonio al servicio 
del justiciable”. •
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Hace 20 años la provincia 
del Chubut dio un gran 
paso en la modernización 

de su sistema judicial al crear el 
Fuero de Ejecución. Desde enton-
ces, este fuero ha jugado un papel 
crucial en la protección de los de-
rechos de los ciudadanos y en la 
defensa de los intereses públicos.

A lo largo de estas dos décadas, 
el Fuero de Ejecución ha llevado a 
cabo importantes reformas que 
han mejorado la calidad de los 
servicios prestados a la ciudada-
nía. Se han implementado nuevos 
procedimientos para agilizar los 
juicios y se han modernizado las 
herramientas tecnológicas para 
hacer más eficiente el trabajo.

Además, los jueces, los secreta-
rios y los empleados administrati-
vos del fuero han trabajado ardua-
mente para garantizar la justicia a 
los ciudadanos de la provincia. Es-
pecialmente, queremos destacar 
la labor de Claudia Turk, Graciela 

Peneff y Beatriz Constanzo, quie-
nes desde la creación de la prueba 
piloto en el Juzgado de Ejecución 
N° 1 y hasta hoy, han sido pioneras 
en la implementación y consolida-
ción del fuero en la región.

Al día de hoy, el Fuero de Ejecu-
ción cuenta con dos juzgados en 
Trelew, tres en Comodoro Rivada-
via, uno en Puerto Madryn, uno en 
Esquel y otro en Rawson, abarcan-
do toda la provincia y atiende el 
35% de las causas que se tramitan 
en toda la provincia.

Ha sido un gran avance para la 
justicia provincial que se refleja en 
el beneficio de todos los ciudada-
nos, lo que sin dudas nos llena de 
orgullo a todos aquellos que for-
mamos parte del Poder Judicial.

Recordando las palabras de 
John F. Kennedy, “el progreso es el 
resultado de la elección conscien-
te del hombre”, es evidente que la 
creación del Fuero de Ejecución 
en la Provincia del Chubut ha sido 

una elección consciente, y que su 
éxito es el resultado del trabajo 
constante y comprometido de sus 
empleados, funcionarios y jueces

Mirando al futuro, esperamos 
que el Fuero de Ejecución siga 
siendo una piedra angular en la 
defensa de los derechos de los 
ciudadanos y la protección de los 
intereses públicos. Recordamos 
con gratitud a quienes tuvieron 
la visión de crearlo hace 20 años, 
cuya contribución a la moderni-
zación y eficacia de la justicia en 
nuestra provincia no puede ser 
subestimada.

Que estos 20 años sean solo el 
comienzo de una historia de éxito 
y justicia para todos los chubuten-
ses. •

Fuero de Ejecución: 20 años, un hito 
en la historia de la justicia provincial

Integrantes del Juzgado de Ejecución N° 1 de Comodoro Rivadavia

María José Caretta Daniele
Secretaria

Matías González
Juez

Juzgado de Ejecución Nro.1 CR
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